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Служить государству верой
и правдой

Одним ПО ВРДУЩИХ отрядов с о в е т с ко й  
интеллигенции! являются наши хозяй
ственные руководители. Ончі пользуются 
высоким авторитето>м в Нчтроде. Советские 
зшвяйстаеишивн —  деятели нового типа, 
каких не было и не могло быть в прош
л а . Партия большевиков заботливо рас
тят и воспитывает наши ховяйстоенные 
кадры, помотает им успешно решать зада
чи коммунистического строительства.

К руководителям хозяйства, разумеется, 
ИІ#Д’являются высокие требования. Эти 
•требования касаются но только знания 
техники и экономики производства. Как 
я всякий советский человек, хозяйствен
ник должен обладать высокими моральны
ми качествами, быть честным и правди
вым перед своим родным государством.

В нашем социалистическом хозяйстве 
каждый руководитель, будь он на боль
шой или малой работе, должен ставить ин
тересы государства превыше всего и етрг»- 
го соблюдать государственную дисципли
ну. Надо решительно изжить все еще на
блюдающийся у отдельных хозяйственни
ков узковедомственный подход к делу, 
наносящий ущерб интересам нашего пла
нового хозяйства.

На различных участках в Грузии тру- 
лятся сотни и тысячи хозяйственников, 
для которых нет ничего выше государ
ственных интересов. Это подтвсрждается 
В'см ходом успешного развития народного 
а< зяйства республики, непрерывным рос
там производства, выполнением и пере
выполнением планов. Высокие качества 
наших хозяйственных руководителей про
являются в их борьбе за лучшее исполь- 
8 ‘нание резервов производства, повыше
ние качества и снижение себестоимости 
продукции, в смелом применении техниче
ских новшеств. План —  это закон для 
хозяйствеиного руководителя. План нуж
но выполнять не «в общем и целом», не 
ѵ іл ь к о  по валовой продукции, но в  по 
всей номенклатуре изделий, выполнять 
клждый месяц, каждый день, на каждом 
спанке, по всем технико-экономическим 
показателям.

Надо сказать, что в области хозяй
ственного руководства у нас порой про
глядывают такие черты, которые не име
ют ничего общего с коммунистической 
моралью и наносят ущерб государству.

Известно, какое огромное значение име
ют в нашей стране учет и отчетность. 
Выполнение народнохозяйственных пла
нов публикуется ежеквартально. Партия 
и правительство требуют широкого обсуж
дения итогов выполнения производстве н- 
иых планов. Каждая цифра должна отра
зить действительное положение дед на 
производстве, должна быть раньше всего 
правдивой.

«Никакая хозяйственная работа без от
четности двигаться не может», —  учит 
товарищ Сталин. Еще в 1924 году, в до
кладе на XIII с’едде РКП(б), товарищ 
Сталин показал, какой большой вред на
носят нашему государству те работники, 
"которые могут сочинить любой отчет». 
В докладе об итогах XIII с’езда РКП(б) 
товарищ Сталин, говоря о работе гоеаипа- 
ртта, подчеркивал, что нельзя относиться 
^различно к тому, как оя работает: 
проводит ли экономию в расходах, иди ра
сточает народное достояние, «фальшивит 
"и он в работе, или служит государству 
верой и правдой...»

Служить родному Советск лагу государ
ству верой и правдой —  такое почетный 
Долг каждого хозяйственника.

Но есть, к сожалению, отдельные 
хозяйственные руководители, которые 
идут на прямой обман государства. 
Для них превыше всего не интересы го
сударства, а самовосхваление. Тбилисская 
галантерейная фабрика Министерства ме
стной промышленности Грузинской ССР 
Продолжительное время не выполняла 
плана. Вместо того, чтобы вывести пред
приятие в передовые ряды, директор фа
брики тов. Д. Чконня занялся очковтира
тельскими приписками. Изделия низших 
сортов показывались в отчетах фабрики 
по ценам 1-го сорта, и этим самым отста- 
пляне предприятия по выпуску валовой 
продукции затушевывалось. Д. Чкония 
понес заслуженное наказание.

Подобное очковтирательство становится 
ьхгможньгм таім, где плохо поставлены

учет и отчетность, где ведение этого важ
нейшего дата не проверяется. То же са
мое наблюдается не только на некоторых 
предприятиях местной промышленности, 
но и в промысловой кооперации и коопе
рации инвалидов. В артели «Фанера» 
(председатель Д. Кавжарадэе) в январе 
ныінеіпного года приписали к факти
ческому выпуску продукции десят
ки тысяч рублей и тем самым «подняли» 
выполнение плана с 89 ,6  до 101,1 про
цента. В феврале путем приписок выпол
нение плана было «поднято» с 85 ,3  до 
100,3 процента. Артель имени 26 комис
саров (председатель В. Мееропое) в от
четности показывала неготовые изделия 
как готовые. Приписки производились и в 
артели «Хиснакетоба». К сожалению, все 
эти факты были вскрыты спустя продол
жительное время и отнюдь не Грузпром- 
советом, а другими контрольными орга
нами.

Нечестно и недобросовестно ведут себя 
по отношению к государству отдельные 
хозяйственные руководители из системы 
Грузкоопинсоюза. В артели «Прогресс» 
(бывший председатель Е. Стоилия), про
изводя отделку суровых тканей другой 
артели, показывали в отчетах эти ткани 
как свею собственную продукцию, вклю
чали их в валовую продукцию по полной 
стоимости. Так, за 5 месяцев к итогам 
выполнения плана было приписано 878  
тысяч рублей. Другая артель той же си
стемы «Спорттрикотаж» (председатель 
П. Дгебуадзе) в отчетности за истекший 
месяц показывала выпущенными изделия, 
которые доделывались в следующем меся
це. Все это могло произойти лишь потому, 
что в системе Грузкоопинсоюза плохо по
ставлены учет, отчетность и контроль—  
это верное средство борьбы против всяко
го рода злоупотреблений.

К учету и отчетности хозяйственный 
руководитель должен относиться, как к 
делу величайшей государственной важно
сти. Там, где учет поставлен плохо, мо
гут быть и хищения и другие злоупот
ребления. Порочная система существовала 
па Тбилисской обувной фабрике имени 
Л. Берия, где с целью «подогнать» вы
полнение плана «числили» за отдельными! 
начальниками цехов тысячи пар обуви, с 
тем, чтобы покрыть эту приписку в бу
дущем месяце. Такой «долг» был, напри
мер, за начальником 2-го корпуса 
К). Цудзиком, который затем был назна
чен начальником меньшего, 5-го цеха. 
Как образовался подобный «долг», пер» 
это так и не было вскрыто до конца. На 
фабрике им. Берия, где работа в последнее 
время улучшается, нужно решительно 
поднять дело учета и отчетности, освобо
дить его от малейших видов нарушений 
государственной дисциплины.

Проявления пережитков капитализма в 
сознании и действиях отдельных хозяй
ственников указывают и на слабость вос
питательной работы на местах. Наши 
партийные организации, помогая хо
зяйственным кадрам овладевать зна
нием законов советской экономики, дол
жны неустанно воспитывать эти кадры в 
духе строжайшего соблюдения государ
ственной дисциплины, в духе самой бди
тельной охраны социалистической соб
ственности. Между тем, райкомы партии, 
партийные организации заводов, фабрик, 
шахт крайне редко обсуждают вопросы 
постановки учета и отчетности, узкове
домственного подхода к составлению повы
шенных заявок на материалы и сырье, 
работу «снабов» и «сбытое», слабо выяв
ляют факты излишней щедрости отдель
ных хозяйственных руководителей за счет 
государства и т. д. В каждом таком от
дельном случае необходимо подчеркивать 
тот ущерб, тот вред, который наносит го
сударству подобными действиями хозяй
ственник, оказавшийся в плену узкове
домственных, деляческих интересов, мел
кособственнических настроений.

Советский хозяйственник должен стре
миться во что бы то ни стало выполнить 
государственный план. Но он не может 
быть безразличен к тому, какими способа
ми это достигается. Нужно полнее, ши
ре использовать резервы производства, 
смелее преодолевать трудности, свято 
блюсти интересы государства на каждом 
шагу.

В Секретариате В Ц С П С

О культурном обслуживании школьников 
во время зимних каникул

Всесоюзное совещание 
по садоводству

М И ЧУ РИ Н С К  (ТАМБОВСКАЯ О Б 
Л А С ТЬ), 10 декабря. (ТАСС). В Научно- 
исследовательском институте плодоводств а 
имени И. В. Мичурина открылось Всесоюз. 
ное научно-методическое совещание по са
доводству, созванное Министерством сель
ского хозяйства СССР.

В работе совещания принимают участие 
руководители и научные сотрудники на
учно-исследовательских учреждений по са_ 
доводству и виноградарству, зональных 
опытных плодово-ягодных станций РСФ СР, 
Украины, Грузен, Латвии, Белоруссии, 
Узбекистана, Эстонии и других республик.

Совещание обсудит доклады о состоянии 
и перепекгивах развития садоводства и 
виноградарства и задачах научно-исследо
вательских учреждений на 19о2— 1953 гг.

С докладом «Задачи и методы научно- 
исследовательской работы по садоводству 
в зонах великих строек коммунизма» вы
ступил кандидат сельскохозяйственных 
наук П. Ф. Дубірова.

Коллективы научно . исследовательских 
учреждений «  зональных плодово-ягодных 
станций приступили к разрешению вопро
сов, связанных с развитием садоводства в 
зонах великих строек коммунизма. Состав, 
лен предварительный перспективный план 
развития садоводства в этих районах. Об
щ ая площ адь под садами в зонах ороше
ния Куйбышевской и Сталинградской гид
роэлектростанций, а такж е Волго-Донского 
и Северо-Крымокого каналов составит сот. 
ни тысяч гектаров. Принимаются меры к 
обеспечению будущих садов посадочным 
материалом. В районах великих строек 
коммунизма побывали комплексные экс
педиции научно-исследовательских учреж 
дений по садоводству.

XIX первенство СССР 
по шахматам
Перед последним туром

12 декабря состоялось доигрывание не
оконченных партий. Чемпион Москвы П ет
росян с большим мастерством провел труд
ное окончание с разноцветными слонами 
против Тайма нова и заставил своего про
тивника сдаться. Вторую отложенную пар
тию чемпион Москвы играл белыми с Ке- 
ресом. Она закончилась вничью.

Партия Смыслов—Терпугов закончилась 
победой Смыслова.

Бронштейн быстро реализовал свой бо л ь
шой материальный перевес в партии с Гел
лером и вынудил его слож ить оружие. В 
отложенной позиции с Арониным Л и пни ц- 
кий имел лишнюю пешку. При возобнов
лении игры, одияко, возникли интересные 
тактические осложнения. Аронин хорошо 
использовал силу своей проходной пешки 
и добился победы.

Бондаревский в течение шести часов 
тщетно пытался выиграть у Ботвинника 
окончание с  разноцветными слонами. Т оль
ко на 79 ходу в этой партии была зафи
ксирована ничья. Встреча Котов—Флор по
сле упорней семичасовой борьбы вновь от
ложена. Бондаревский сдался Липнипкому.

Теперь положение ведущих участников 
турнира следую щ ее: гроссмейстер Корее
имеет 11 очков, гпоссмейстео Смыслов и 
мастера Геллер и Петросян по 10,5, гросс
мейстер Ботвинник и мастер Тайманов по 
9.5, гроссмейстер Бронштейн и мастер 
Авербах по 9, мастер Аронин 8.5, гросс
мейстер Котов 8 очков при одной отлож ен
ной партии. (ТАСС).

Секретариат ВЦСПС принял постанов
ление, которым обязал центральные, рес
публиканские, краевые, областные, фаб 
Пкчно-заводскне и местные комитеты проф
союзов совместно с комсомольскими орга
низациями и органами народного Образо
вания обеспечить школьникам в предстоя
щие зимние каникулы культурный отдых.

Предложено провести во всех клубах, 
Домах и Дворцах культуры, красных угол
ках новогодние елки, утренники и вечера. 
Организовать показ детской художествен- 
в°й самодеятельности и работы детских 
^хнических и других кружков. Рекомен
дуется провести различные экскурсии де- 

массовые физкультурные игры на воз

духе, катание с гор, на коньках, карнавалы 
на льду, лыжные прогулки, соревнования 
юных спортсменов — конькобежцев, лыж 
ников, хоккеистов, встречи детей с масте
рами спорта.

Во время каникул в распоряж ение 
школьников будут предоставлены в утрен
ние и дневные часы все стадионы, катки, 
лыжные базы и другие спортивные соору
жения.

Республиканским, краевым и областным 
Советам профсоюзов предлож ено провести 
общегородские, межсоюзные новогодние 
елки для детей школьного возраста! 
(ТАСС).

500 миллионов рублей 

вознаграждений 
за выслугу лет

На металлургических предприятиях стра
ны началась выплата единовременных д е
нежных вознаграждений за выслугу лет.

Впервые в этом году получают возна
граждение за выслугу лет рабочие, заня 
тые на эксплуатации и ремонте электро
станций металлургических предприятий, ра
бочие отделов капитального строительства, 
коксохимических, горнорудных и огнеупор
ных предприятий, а такж е инженерно-тех- 
нячеокие работники и рабочие предприятий 
«Г лаивторчермета».

Всего в  этом году металлуірпи страны 
получат около 5{)0 миллионов рублей воз
награждений за  выслугу лет. (ТАСС).

Достойные представители народа
Кандидат грузинских металлургов
РУСТАВИ. , (Наш  спец. корр.). Около 

80 0  агитаторов города грузинских метал
лургов на предприятиях и стройках, в 
клубах, на квартирах избирателей ведут 
агитацию за кандидатов в  народные судьи 
•и народные заседатели.

На предвыборных собраниях сталевары, 
прокатчики, строители, избиратели всех 
профессий и домохозяйки единодушно на
звали своим кандидатом в  народные су- 
ДЬц Захария Ефремовича Гачечиладзе.

Кандидатами в народные заседатели 
выдвинуты достойные, всеми уважаемые 
люди. Среди них —  первые металлурги 
мастер огневой редки Валериан Варсима- 
швили, машинист турбины Гиви Купра- 
пгвили, педагоги, строители, врачи.

Многолюдно в эти дни та избиратель
ных пунктах. В хорошо оформленных ком
натах агитколлективов проводятся лекции 
и беседы о социалистической законности, 
устраиваются встречи избирателей с кан
дидатами в народные судьи и народные 
заседателя.

Избирательный пункт 8 в рабочем 
поселке Мтаварн-Архи торжественно ук
рашен. ІІрігвлекает внимание расцвечен
ная огнями карта величественных сталин
ских строек коммунизма. На стенах— био
графии народных кандидатов.

Большая комната агитколлектива пере
полнена. Сюда, на встречу с кандидатом 
в народные судьи— Захарием Ефремовичем 
Гачечиладзе, собрались жители поселка.

Кандидат сталинского блока коммуни
стов я беспартийных тон. Гачечиладзе 
рассказал ч своим избирателям о работе, 
проделанной руставским городским народ
ным судом за время после прошлых вы
боров; о том, как боролся народный суд с 
преступностью, как разоблачал пережитки 
капитализма в сознании людей, защищая 
социалнстическую собственность и права 
народа, записанные в Сталинской Кон
ституции.

Избиратели живо интересовались рабо
той народного суда. Они задали своему 
кандидату много вопросов.

На трибуну поднимается избиратель 
Александр Бердзенишвили.

—  Наши избранники та прошлых вы
борах— народный судья и народные засе
датели,— сказал он,— оправдали доверие. 
Они воспитывали у трудящихся чувство 
глубокой преданности нашей ' могучей Ро
дине, великому делу Ленина— Сталина, 
строительству коммунизма.

Горячими аплодисментами встретили 
избиратели призыв— отдать свои голоса 
за кандидата сталинского блока коммуни
стов и беспартийных тов. Гачечиладзе.

Руководитель агитколлектива тов. С. Го. 
меллури знакомит избирателей с биогра
фией кандидата.

—  С 19 4 6  года, после демобилизации 
из Советской Армии, тов. Гачечиладзе 
бессменно находится ,  на посту первого 
народного судьи молодого города грузин
ских металлургов. Сын колхозника Зеста- 
фонекого района, он окдрчивает юридиче
ский факультет Тбилисского государ
ственного университета имели Сталина и 
выбирается народным оудьей города Ма- 
харадзе. Великая Отечественная война 
прерывает его судебную работу. Захарий 
Ефремович уходит в Советскую Армию.

—  Окончилась война, и тов. Гачечила
дзе принимает активное участие в строи
тельстве Руста®и. За хорошее выполнение 
служебных обязанностей решением кол
легии Министерства юстиции ему об’яв- 
лена благодарность.

Один за другим выступают избиратели 
тг. Чхаидзе, Иванов, Такманов и другие. 
Они говорят о великой Сталинской Кон
ституции— Основном Законе советского на
рода, о благородной воспитательной зада
че советского суда.

Кандидат в народные судьи тов. Гаче- 
чиладэѳ благодарит своих избирателей за 
высокое доверие. Горячими аплодисмента
ми встречают собравшиеся его заявление 
о том, что он и впредь будет верным слу
гой народа.

Было уже поздно, когда избиратели рас
ходились. Издали доносилось горячее ды
хание мартена. Металлурги Грузии стоя
ли на сталинской вахте мира.

Встречи с избирателями
ЛАНЧХУТИ. (Наш корр.). В поселке 

Ланчхути, в селах Гвимбараули, Мачхваре. 
ти, Лашис-Геле, Ацана избиратели встре
тились с кандидатом в народные судьи 
1-го участка Данчхутского народно
го суда молодым юристом Кетеваной Ва
сильевной Мегрелипівили. У частд іпки 
встреч призвали всех избирателей в день 
23  декабря отдать свои голоса за канди

дата сталипского блока коммунистов и бес
партийных.

Состоялись встречи избирателей с кан
дидатами в народные заседатели— знатным 
чаеводом колхоза имели Махарадзе Героем 
Социалистического Труда Матреной Міпви- 
добадзе и прославленным шелководом рай
она Героем Социалистического Труда Лолой 
Комахидзе.

Сотни лекций
В ярко освещенном зале сельской биб

лиотеки собралась многочисленная ауди
тория —  колхозники сельскохозяйствен
ной артели имени Берия села Маяковски. 
С большим интересом прослушали «ни 
лекцию на тему «Выборы « народные су
дьи и народные заседатели». После лек
ции была осмотрена выставка избиратель
ной литературы. Здесь часто устраивают
ся лекции, доклады и беседы о Сталин
ской Конституции, о правах и обязанно
стях советских граждан, советском судо-

и докладов
устройстве и др. Широко поставлена лек
ционная пропаганда в связи с выборами 
народных судов и в других селах Маяков
ского района. Члены лекториев при клу
бах селений Меоре-Обча, Цители-Хеви и 
других часто выступают перед колхозни
ками с докладами и лекциями.

В связи е предстоящими выборами 
только сельскими лекториями республики 
проведено среди избирателей свыше 500  
лекций и докладов. (Грузтат).

Предвыборная агитация
Б0ЛНИСИ. Более 6 0 0  агитаторов ведут 

в районе активную предвыборную агита
цию. Они проводят среди трудящихся бе
седы о Сталинской Конституции, о демо
кратических принципах советской изби
рательной системы.

Агитаторы рассказывают избирателям о 
деловой и общественной деятельности кан

дидата в народные судьи А. П. Циікорпдзе, 
а также кандидатов в народные заседате
ли— Героев Социалистического Труда
0. Ксаврели и Л. Манагадзе, учителя 
3. Маградзе, заведующего животноводче
ской фермой Н. Окмелаіпвили и других. 
Организуются встречи избирателей 
кандидатами. (Грузтаг).
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Передовые 
железнодорожники

ХАПІУРИ. (Наш норр.). 177  агитаторов
железнодорожного узла знакомят избирате
лей с биографиями кандидатов в народные 
судьи и народные заседатели, выдвинуты* 
на предвыборных собраниях трудящихся.

Среди кандидатов в народные заседатели 
двадцать передовых железнодорожников. 
Высокого доверия за стахановский трУА, 
выдер&анность и принципиальность удо
стоились машинисты-лунинцы тг. Г. Мет- 
рсвели, М. Тавдишвили, К. Дидебулидзе я  
В. Гогнадзѳ. Они активные участники дви
жения пятисотников, водители тяжеловес
ных поездов.

Кандидатами в народные заседатели вы
двинуты также мастер мостов тов. И. Ко- 
надзе и мастер по автоблокировке тов. 
И. Лабадзе, пользующиеся большим авто
ритетом и уважением среди коллектива 
железнодорожников.

Более тысячи избирателей побывало на 
встречах с кандидатами в народные судьи 
и народные заседатели.

Студенты - агитаторы
КУТАИСИ. (Наш корр.). 30 0  студелггяв 

Кутаисского педагогического института 
имени Цулукидзе работают агитаторами 
на избирательных пунктах по выборам 
наіродных судей и народных заседателей. 
Студенты прикреплены к различным из
бирательным пунктам. Они проводят бесеи 
ды о социалистической законности, дежу
рят в комнатах агитколлективов, консуль
тируют избирателей.

Студент Н. Кереселидэе организовал 
экскурсию избирателей на автомобильный 
завод. Он провел беседу о великих сталин
ских стройках коммунизма.

Связь з  дни избирательной 
кампании

Вместе со всеми трудящимися Совет
ской Грузин работники связи деятельно 
готовятся к выборам народных судов.; 
С первых же дней избирательной кампа
нии во всех почтово-телеграфных учреж
дениях был установлен прием вне очереди 
любой корреспонденции с отметкой «Вы
борная».

Вое 155 избирательных округов и по
давляющее большинство избирательных 
пунктов оборудованы телефонами. Уже ра
диофицированы помещения всех избира
тельных округов и 1 .847  избирательных 
пунктов. 23  избирательных пункта, рас
положенных на пастбищах, обеспечены ра
диосвязью с районными центрами; на олу 
чай повреждений линий связи на местах 
в эти дни организуются аварийные брига
ды в составе лыжников, конных и пеших 
связистов.

С 22 по 24 декабря во всех сельских 
местностях будет производиться кругло
суточная работа телеграфа.

Дело чести строителей Булачаури
На решающих 

участках
От нашего специального корреспондента

На всей трассе строительства Булачаур- 
ского водопровода —  большой производ
ственный под ем. Многие строительно-мон
тажные работы подходят к концу. Один 
за другим готовые участки водопровода 
подвергаются гидравлическому испытанию. 
После этого трубы засыпаются землей.

На отдельных участках еще произво
дится укладка труб, идут сварочные рабо
ты. Общий об ем оставшихся работ весьма 
значителен. Это требует от строителен и 
монтажников мобилизации всех аил, луч
шего использования техники. В развер
нувшемся социалистическом соревновании 
булачаурцы стремятся ознаменовать окон
чание 1951 года новыми серьезными 
производственными успехами.

Особое значение имеют сейчас работы, 
ведущиеся в непосредственной близости к 
Тбилиси и Рустави. Здесь водопровод про
ходит по сильно пересеченной местности, 
что усложнило труд строителей и монтаж
ников.

Важную задачу выполняет строительно- 
монтажное управление «Траневодстрой». 
Оно строит водопровод на участке, который 
начинается около Тбилиси и тянется в 
сторону Рустави. На этом участке уклад
ка чугунных, железобетонных и стальных 
труб в основном закончена. Осталось уло
жить чугунные трубы па протяжении око 
ло трех километров.

Строителями проделана большая и труд
ная работа. Построены іряд резервуаров, из-

На строительстве Булачаурского водопровода. 
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мерительная камера, акведуки и дюкеры. 
Проделаны земляные и скальные работы 
общим об емом в 20 0  тысяч кубометров, 
железобетонные и бетонные работы об емом 
в 10 тысяч кубометров.

В эти дни на участке ведется также 
монтаж арматуры. Строители работают по 
суточному графику и обещают закончить 
все работы в ближайшие дни. Но обяза
тельство может остаться невыполненным,

если работы е е  будут ускорены. Предстоит 
закончить большой резервуар, строитель
ство которого пока ведется медленно. Нуж
но в кратчайший срок провести укладку 
труб на IIавтлугском направлении. Долж
ны быть устранены разрывы на всей 
трассе Тбилисского участка. Очень мед
ленно идет испытание готовых звеньев во
допровода.

Большое значение для успешного завер

шения работ на стройке имеет своевремен
ное выполнение заказов, размещенных в 
Густави. Центральный бетонный комбинат 
треста «Закмегаллургстрой» должен быст
рее выполнить заказ на железобетонные 
трубы. Закавказский металлургический за
вод обеспечивает строительство водопрово
да чугунпо-фасонными частями. Поступают 
они все еще медленно. Завод должен как 
можно быстрее выполнить этот заказ и 
полностью рассчитаться со строителями. С 
большими нарушениями сроков поступают 
на (тройку лесоматериалы с Руетавскон 
лесобазы.

11а стройке водопровода выросло много 
стахановцев. Образцы отличной работы по
казывают бригадиры сантехников Але
ксандр Татарашвили, Иван Шувалов, Ни
колай Колесниченко. Высоких показателей 
добились и отдельные сантехники-монтаж- 
■ники Габриел Каркарашвили, Михаил Луев 
и другие стахановцы. Немало передовиков 
и среди землекопов и бетонщиков. Это —  
бригадир бетонщиков Габриел Татхапівили, 
бригадиры землекопов Сократ Михаил иди 
и Александр ІІІаіштиапгвнли.

Стройка Булачаурского водопровода на
ходится сейчас на завершающем этапе. 
Она требует к себе серьезного внимания 
партийных и хозяйственных организаций. 
Нужно поставить дело так, чтобы работа 
строительных _ и монтажных управлений 
носила четкий, согласованный характер, 
чтобы все заказы стройки исполнялись в 
установленные сроки, чтобы на счету бы
ли каждый день, каждый час.

Нужно сделать все для того, чтобы Тби
лиси и Рустави как можно быстрее полу
чили булачаурскую воду.

К. М УМ ЛАДЗЕ.



Читая приходо-расходную смету...
Подходит к концу сельскохозяйствен

ный год. Он гвринес новые успехи членам 
зкио-алвоінсжой артели имени Б ер и , самой 
крупной в Ахметеком районе.

Полеводы колхоза завершили сев ози
мых. Закапчиваются осенние работы на 
виноградниках. Пастухи угнали тысячные 
отары колхозных овец на зимние пастби
ща в отели Ставрополья. Оживлению в 
ети дініи в колхозной конторе. Склюнив- 
швсь над книгами, счетные работники 
подводят итоги уходящего года, которые 
будут представлены на роосмютрвние и 
угоерясдеюие общего собрания колхоза пиков.

Каждый колхоз ведет свое хозяйство на 
осгневе приходо-расходной сметы, являю
щейся фитиеювт.м планом.

Подводя итоги деятельности артели в 
нынешнем году, бухгалтер 0. Джапаридзе 
часто, заглядывает в приходо-расходаую 
счету, сверяя, как выполняются отдель
ные ее статьи. Вместе с то®. Джапаридзе 
мы знакомимся с этим важнейшим доку
ментом, зеркалом всей хозяйственной дея
тельности колхоза, выраженной в строгих 
колонках цифр. Но за этими сухими циф
рами кроются большие дела колхозников, 
леустаагно заботящихся о повышении то
варности всех отраслей колхозного произ
водства, увеличении аіггельных доходов и 
добивающихся строжайшей м&оиомии в 
расходовании денежных средств.

Обратимся к некоторым цифрам, взятым 
из приходо-расходных смет артели за по
следние годы.

Главное богатство колхоза, основа его 
вкюиомического благосостояния —  это ов. 
певодство. Количество овец растет 
.из года в год. На 1 января 1950  го
да на колхозных фермах насчитывалось 
2 2 .8 4 8  овец, а на ту же дату следующего 
года число их увеличилось до 2 3 .5 7 1 . 
Нынешней осенью на зимние пастбища 
ушло 2 7 .3 5 0  овец —  на 4 .0 0 0  голо® 
больше, чем планировалось. Увеличивая 
поголовье, земо-алваицы вместе с тем 
улучшали и продолжают улучшать пле
менной оостев овечьих отар. Сейчас поло
вина овец диет полутрубую шерсть. По
этому численный рост артельных отар со
провождался увеличением продуктивности 
скота. В среднем от каждой овцы настри
жено 2 килограмма 80 0  граммов шерсти. 
При этом овцы улучшенной породы дали 
шерсти, примерно, па 50 іьрощонто® боль
ше, чем неметишфовйниые.

• Продолжая линию на дальнейший под’- 
ем продуктивности овцеводства, колхоз 
приобрел еще несколько десятков баранов 
у  л учтенной породы.

—  Изучение нашими колхозниками Фи
нансового полоскения артели, —  рассказы
вает председатель правления артели 
И. Цадокидзе, —  привел© их к выводу, 
что беспородный молочный скот но при- 
«осятт хозяйству никаких доходов. Они 
внесли предложение приобрети в нынеш
нем году племенных к ысокоу донных ко
ров. Это предложение отражено в приходо- 
расходной смоге. Приобретено 19 высоко
продуктивных коро®.

Убедительным показателем роста обще
ственного хозяйства артели моіут служить 
данные о денежных доходах. Доходы кол- 
зооа за три года росли так: 8 3 9 .9 5 9  руб
лей в 1949  году, 1 .3 8 9 .5 0 0  рублей в 
Л 950 и свыше 1 .0 0 0 .0 0 0 — в нынешнем.

По многим основным доходным статьям 
сметы плановые вадашія перевыполнены. 
Доход от сдачи шелковичных коконов пре
высил намоченную сумму на 2 4 .0 0 0  руб
лей. За государственные поставки живот
новодческой продукции колхоз планировал 
получить 3 0 3 .8 3 5  рублей, а фактически 
получил 5 8 0 .3 5 8  рублей. Перевыполнены 
планы доходов и по некоторым другим 
статьям. -

От наших специальных корреспондентов.

Одляво в смете есть доходные статьи, 
по которым план, поступления не выпол
нен. Подсобные 'предприятия колхоза, при 
умелой постановке дела, могут стать до
полнительным источником дох о м . Но в зе- 
мо-алва-нской артели подсобные отрасли не 
пользуются заботой и вниманием, которых 
они заслуживают. Только этим и можно 
об’яснить, что в приходной части сметы 
доход от кирпичи ото завода, кузиицы и 
мельницы составил совершенно незначи
тельную сумму —  12 .400  рублей. Но 
и она не полностью поступила в колхоз
ную кассу, так как кирпичный завод, 
кузница и мельница пока еще не дают 
прибыли. Правда, на кирпичном заводе 
есть заготовленный сырец, однако это 
еще не кирпич, Жіройдет немало времени, 
пока он превратится в строительный ма
териал.

Не принесла дохода также колхозная
бахча. В іхвультате плохого ухода за по
севами арбузы не уродились. Колхоз ли
шился десятков тысяч рублей, которые 
должны были поступить от их продажи. 
Много недобрано по таким важным стать
ям, как продажа животноводческой про
дукции по контрактации и на колхозном 
рынке.

—  ІІлаш доходов по этим статьям будет 
вьшо-тнен,— уверяет бухгалтер колхоза,—  
еще не полностью завершены поставки 
по контрактационным договорам, на скла
дах есть продукты для продажи на кол
хозном рынке...

До конца года осталось  не ток много 
временя, правлению артели надо подме
ниться, чтобы выполнить своя обязатель
ства по контрактаіционным договорам, а 
также продать на рынке продукты, выде
ленные для этой цели и тем самым по
полнить кассу колхоза.

Земо-алвапцы в нынешнем году до
срочно рассчитались с государством по по
ставкам сельскохозяйственных продуктов, 
а также по денежным платежам. Послед
нее нашло отражение в расходной части 
сметы. Колхоз внес установленные госу
дарством налоги и платеж» в Госстрах.

Вместо с  тем созданы полноценные об
щественные фонды, как этого требует 
Устав сельскохозяйственной артели. Соз
давая условия для дальнейшего организа
ционно-хозяйственного укрепления колхо
за, общее собрание членов артели выделя
ло в нынешнем году на пополнение неде
лимого фопда 24 1 .0 0 0  рублей. За счет 
средств на капиталовложения на зимних 
пастбищах строятся овчарня и жилые по
мещения. 6 0 .0 0 0  рублей израсходовано на 
закупку рабочих лошадей. Приобретены 
четыре автомашины, крайне необходимые 
колхозу, зимние пастбища которого нахо
дятся далеко в Ставрополье. Так как стро
ительство на новых зимних пастбищах, 
покупка грузовиков и другие затраты 
потребовали дополнительных расходов, рав
нее не предусмотренных, правление артели 
с разрешения общего собрания колхозни
ков допустило передвижение средств из 
одних статей сметы в другие.

Пока еще не подведены итога года, не 
подсчитаны средства, израсходованные на 
капитальные вложения. Но в колхозе много 
прощмюдственяых построек, машин, ин
вентаря, словом, всего того, из чего скла
дывается общественное хозяйство а р т е .т  
Эго говорит о том, что средства из недели
мого фонда расходуются по прямому на
значению.

Но некоторым статьям расхода достиг
нута определенная экономия. Так, из за
планированных 26 .406  рублей на канце

лярские принадлежности я на оплату 
командировочных будет истрачено не более 
2 0 .0 0 0  рублей, сэкономлеяы средства и 
на оплату административно-управленче
ского персонала артели.

В таком большом хозяйстве, как земо- 
алванокое, постановка учета и отчетности 
должна быть образцовой, должна быть 
учтена каждая артельная копейка, кото
рая рубль бережет, чтобы каждый кол
хозник точно знал, куда и кок расходуют
ся общественные средства колхоза. Но в 
атом деле у эемо-олванце® еще много 
серьезных недочетов, переходящих порой в 
нарушение Устава сельскохозяйственной 
артели.

Мы были в колхозе в последних числах 
ноября, а бухгалтерия, в которой занято 
5 человек, еще не завершила разноску до
кументов за сентябрь и октябрь. За такую 
запущенность отчетности ответственна » 
ревизионная комиссия. По Уставу сель
скохозяйственной артели она обязана про
изводить цювтию четыре рапа в год. Но 
здесь ограничились лишь двумя ревизия
ми. При этом они не сопровождались про
веркой выполнения сметы по всем источ
никам доходов и по всем статьям расхо
дов. Ни разу выполнение пметы но об
суждалось общим собранием «рте.ти.

Из двух актов, поставленных ревизион
ной комиссией, мы имели возможность 
ознакомиться только с одним. Другой... 
утерян. Долто рылся в ящиках своего сто
ла и в панках бухгалтер тов. Джапаридзе, 
но следов акта так и не обнаружил. А из 
акта, составленного в июне, мы узнали, 
что правление артели допускает большую 
дебиторскую задолженность, медленно 
взыскивает долги с должников, а ревизи
онная комиссия не настаивает на том, 
Ч’гобы вскрытые ею нарушения финансо
вой дисциплины быстро устранялись. Не 
выполнено, в частности, решение реви
зионной комиссии о взыскании с заведую
щего фермой А. Каадзе 2 .7 7 5  рублей, 
перерасходованных им на покупку сена. 
Не удержана до сих пор с некоторых кол
хозников стоимость излишка продуктов, 
подученных ими при выдаче авансов.

Надо прямо сказать, что дебиторов у 
колхоза много и числятся за ними круп
ные суммы, превышающие 100 .000  руб
лей. Более 3 0 .0 0 0  рублей не возвращают 
в течение ряда лет другие организации. 
Не мало лет овьгте 15 .000  рублей чис
лится за мелкими должниками.

Такая большая дебиторская задолжен
ность, как и некоторые другие нарушения 
Устава сельскохозяйственной артели и фи
нансовой дисциплины, являются, без сом
нения, результатом того, что ииетруктора- 
бухгалтеры отдела сельского хозяйства ис
полкоме Ахметского районного Совета ред
ко бывают на местах, не вникают глубо
ко в положение дел в колхозах. А между 
тем, их прямая обязанность систематиче
ски проверять, как соблюдается прихода 
расходная смела, как используются сред
ства’ неделимого фонда, как поставлен учет 
денежных поступлений и их расходова
ния, и добиваться погашения дебитор
ской задолженности.

Земо-алваиская артель —  большое мно
гоотраслевое, растущее хозяйство. Это обя
зывает райком партии и районный отдел 
сельского хозяйства уделять ему больше 
внимания, помочь устранить недочеты, о 
которых говорит приходо-расходная смета, 
укрепить финансовую дисциплину и спо
собствовать тем самым дальнейшему ум
ножению колхозного богатства.

И. Т ЕРТЕ РА Ш В И Л И , 
инструктор-бухгалтер районного 
отделения Госбанка.

'  Д . Н И К О Л А Й Ш В И Л И .

Агроном И. Гогвадзе много лет работа
ет над выведением новых сортов апельси
нов. В этом году он получил три автор
ских свидетельства за выведенные им вме
сте с сотрудником Батумского ботаниче
ского сада Т. Клименко трёх новых сор
тов апельсинов — «Грузинский», «Королек 
грузинский» и «Аджарский бессемянный».

Фото В. Бабаяна.

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й

Ценное новшество в разработке 
горных лесов

Т ер ж ол ьск и е  виноградари
От нашего корреспондента.

В нынешнем году тержольские виногра
дари досрочно выполни л и государствен
ный план заготовки вшограда и одали 
сверх плана 8 .500  центнеров винограда.

Эти успехе говорят о высоком урожае, 
достигнутом благодаря точному соблюде
нию агротехниічесюих мероприятий. Борь
бу за будущий урожай тержольские вино
градари начинают с осени. По окончания 
сбора колхозники чистят виноградники, 
производят вспашку в рядах, прикопку 
корней, вносят в почву органичеовио и 
минеральные удобрения, подрезают лозы.

С такой же тщательностью весною и 
летом выполняются зеленые операции, 
лечение лоз. Корни лозы подкармливаются 
жижей.

Серьезную помощь колхозам оказывают 
специалисты —  агрономы отдела сель
ского хозяйства И. Шугладэѳ, Г. Габидза- 
пгвили, К. Зарнадэе, Р. Геловани.

Большой интерес вызвала у колхозни
ков артели имеотп Ленина селения Тержо- 
ла лекция участкового агронома Б. Баірба- 
кадзе на техгу: «Отбор и подготовка поч
вы для плантажа».

Агроном В. Купрашвдаи прочел рабочим 
совхоза и членаді колхоза имени Ждано
ва селения Сиктарва лекцию об уходе за 
питомником и о выведении привитой ло
зы.

На виноградниках Тержсльского района 
широко развернулись осенне-зимние рабо
ты: проводка канав, сбор кольев, обра
ботка почвы, внесение удобрений, подго
товка почвы для плантажа и для питом
ников. В ряде артелей эти работы подхо
дят к концу.

Колхоз имени Ленина первым в районе 
закончил осенне-зимние работы. Почва об. 
работала, произведена отводка 13 .200  
корней лозы, на каждый гектар виноград
ника внесено 80 тони перегноя. Зало
жен новый виноградник, произведен план
таж, в питомнике получено 28 .0 0 0  са
женцев первосортной привитой лозы, за
готовлены колья и проволока для шпалер.

Осенне-зимние работы успешно выпол
няются в колхозе имени Сталина селения 
Гванкити, а также в артелях имени 
Чхубиаштгвили селения Дзеври, имени 
Жданова селения Сиктарва и Тержольеком 
ниттоградароко -аинодельчепком совхозе.

Тержольские колхозники решили за
кончить все работы на виноградниках к 
23 декабря —  ко дню выборов в народ
ные суды Грузинской ССР.

В. К И К Н А Д ЗЕ.

Художественное 
творчество народа

П ередовая статья „П равд ы я —  13 декабря
Советское государство, наша партия 

создали все условия для развития социа
листической культуры. Таланты и твор
ческая активность советских людей иіро- 
ивляются во всех областях хозяйственной 
и общественно-подитичеехой жизни, в 
культурном строительстве, в развитии на
уки и искусства. Советский строй впер
вые в истории приобщил широчайшие на
родные массы к достижениям науки и 
культуры, поднял миллионы трудящихся 
к историческому творчеству.

Советский народ —  народ-творец, на
род -созидатель. Решая задачи хозяйствен
ного строительства в гигантских масшта
бах, задачи преобразования природы, он 
в то же время проявляет свои дарования 
в развитии социалистической культуры, в 
художественном творчество.

Одним из проявлении счастливой и  ра
достной жизни советских людей, роста их 
благосостояния и духовной культуры яв
ляется художественная сам оДеятелыи ость 
— подлинное искусство миллионов, выра
жающее высокие патриотические чувства 
нашего народа. Партия Л енина С талина 
проявляет постоянную заботу об изобилии 
духовной культуры, воспитывает у спвот- 
еш х  людей хорошие художественные 
вкусы.

Художественная самодеятельность —  
массовое искусство. Оно ярко выражает 
жизнерадостность советского народа, про
никнуто идеями животворного советского 
патриотизма, дружбы народов, пафосом 
мирного созидательного труда. Самодея
тельному искусству принадлежит большая 
роль в деле коммунистического воспита
ния трудящихся.

В массовости —  огромная, по истине 
неисчерпаемая сила нашей художествен
ной самодеятельности. Об этом, в частно
сти. наглядно свилетельствовал прошед
ший недавно аоеооюаный смотр художе
ственной самодеятельности рабочих и слу
жащих, превратившийся в настоящий 
іцйіиннк парадного искусства. В смотре 
приняло участие свыше ста тысяч само
деятельных колдекпъ, объединяющих бо

лее двух миллионов человек. Многие мил
лионы советских людей во время смотра 
посетили концерты этих коллективов.

Теперь уже иочти при каждом пред
приятии, учреждении и учебном заведе
нии, почти в каждом колхозе и совхозе 
работают творческие самодеятельные кол
лективы.

За последите годы значительно повы
сился идейный уровень художественной 
самодеятельности, возросло мастерство 
коллективов и отдельных исполнителен. 
Исторические постановления ЦК ВКИ(б) 
но идеологическим вопросам подняли ху
дожественное творчество масс на более 
высокую ступень. Б репертуаре театраль
ных коллективов ведущей стала совет
ская тематика. В Москве на всесоюзном 
смотре самодеятельности высокую оценку 
получили спектакли «Степь широкая», 
«Калиновая роща», «Директор», «Атте
стат зрелости». Участники ряда самодея
тельных коллективов хорошо справились 
с постановкой классических пьес и опер 
русских композиторов. Отрадным и весь
ма важным является факт, что самодея
тельные коллективы в своем исполнитель
ском мастерстве, если они серьезно и 
вдумчиво работают, нередко поднимаются 
до уровня профессионального искусства.

Заметно улучшилось содержание кон
цертных программ. Хоры, ансамбли и от
дельные исполнители строже и требова
тельнее подходят к отбору произведений, 
решительно очищают репертуар от без- 
вдейных, псевдонародных несен и тан
цев. Искусство народных коллективов и 
отдельных исполнителей стало более со- 
держатмьяым. зрелым, оно прославляет 
мирный труд советских людей, раскрыва
ет лучшие черты их характера.

Во многих коллективах рабочие и слу
жащее выступают не только одаренными 
исполнителями, но и творцами новых за
мечательных произведений. Заслуживает 
в н и м а н и я , например, творческий опыт 
хора работниц— строителей города Вороне
жа. За два года в коллективе создало бо
лее двадцати песен в основном «а  слева

участников хора. Среди них песни о 
столице нашей Родины— Москве. о вели
ких стройках коммунизма, о треобразова
нии прігроды. Песни воронежских строи
телей напевны в мелодичны, они выража
ют думы и чувства советских людей.

У пародов Советского Союза есть дав
ние традиции хоровой культуры. Эти 
традиции живут в массовых праздниках 
песен, в творчестве заводских, сельских 
хоровых кружков. Надо всячески разви
вать хоровую культуру нашего народе, 
создавать и поддерживать хоровые ансам
бли в школах и клубах, на предприятиях 
и в колхозах.

Весьма знаменательно, что на проходя
щем сейчас в Москве пленуме правления 
Союза композиторов исполняются многие 
современные народные песни, созданные 
участниками рабочей и колхозной само
деятельности.

Велики и значительны успехи художе
ственной самодеятельности. Но в ее орга
низации и руководство не изжиты еще 
серьезные недостатки.

Со стороны некоторых местных пар
тийных, совету к их и профсоюзных 
организаций наблюдается кампаней
ский подход к народному творчеству. 
О самодеятельности вспоминают в дни 
подготовки к очередному смотру. В этот 
период чувствуется оживление в работе 
самодеятельных коллективов. Но проходит 
смотр, о его участниках постепенно начи
нают забывать. Это приводит к тому, что 
начинает хиреть работа коллектива, отсе
иваются ©го участники.

Задача заключается в том. чтобы при 
заводах и в колхозах, в клубах и двор
цах культуры постоянно работали коллек
тивы художественной самодеятельности, 
чтобы расширялся их состав, закрепля
лись творческие достижения.

Неразрывная связь самодеятельных 
коллективов с родным предприятием, кол
хозом. учреждением является залогом их 
творческих успехов. Поэтому должна 
быть осуждена такая практика, когда 
коллективы самодеятельности отрываются 
от производства и по воле некоторых не
далеких руководителей превращаются в 
своеобразные гастрольные группы.

Наша самодеятельность нуждается в 
хорошем репертуаре. Драматурги мало пи
шут хороших пьес, доступных для поста
новки на небольшой клубной сцене. Неко-

Ингурские леса являю тся сырьевой
базой целлюлозно-бумажного комбината. 
Производство в комбинате расширяется и, 
следовательно, требования к сырьевой 
базе- возрастают. О днако в связи с этим 
возникает много трудностей, так как заго 
товки древеоины ведутся в малодоступных 
горных лесах.

Сложным н дорогим в этих условиях 
является строительство лесовозных дорог, 
сложна и дорога эксплуатация лесотранс
портных машин, автомобилей и тракторов.

Особенности горной обстановки требуют 
создания специальной горной лесозагото
вительной техники. В этом отношении 
весьма ценно предложение руководителя 
лаборатории горного лесотраиспорта К ав
казского филиала Центрального научного 
института механизации и энергетики лесо
заготовок Б. Г. Гулисашвили. Это так на
зываемый лоток лесоспуска с гидравличе
ской тягой. Он представляет собой про
стое сооружение и обладает многими эко
номическими преимуществами, ибо пере
мещение древесины в нем происходит за 
счет даровых сил п ри роды — силы тяж е
сти по наклонной плоскости лотка и гид
родинамической энергии водного потока.

Некоторые работники коммунальных от
делов и жилищных управлений исполко
мов райсоветов, не считаясь с удобствами 
граж дан, отводят в жилых домах помеще
ния для предприятий различных артелей. 
О том. какие это создает неудобства, го
ворят письма наших читателей.

«В доме №  319 по Советской улице,— 
пишет читатель Б. Мачуильский, — поме
ш ается детский сад Тбилисского авторе
монтного завода. В этом же доме открыла 
производство резиновых бот артель «Ин- 
сацкопи». В воздухе стоят вредные испа
рения. Ж ильцы верхних этажей вынужде
ны держ ать окна закрытыми, но это им ма
ло помогает».

Справедливо жалую тся жильцы дома 
Яэ 4 по улице Кецховели на расположен
ные в подвальном этаже цехи артели 
«Культгалантерея». Шум машин здесь ни 
на минуту не умолкает. Придя после рабо
ты. жильцы не имеют возможности отдох
нуть. Эго, несомненно, отражается на их 
трудоспособности.

На это же ж алую тся жильцы, проживаю 
щие в доме №  8 по оврагу Кибальчича, в 
котором лесобаза Грузторга установила 
циркулярную пилу.

В своем ответе редакции заведующий 
коммунальным отделом райсовета им. 
М олотова тов. С. Брегвадзе сообщил, что 
директору лесобазы  тов. Г. Герсамия пред. 
ложено в 3-дневный срок убрать пилу. 
Но тов. Брегвадзе не удосужился узнать, 
как выполнено его распоряж ение: пила ра
ботает и по сей день.

В феврале текущ его года в ответ на 
ж алобу тов. Н. Рубцова, проживающего 
в доме №  70 по ул. Хетагурова, на шум, 
производимый во время работы в артели 
«Рекорд», председатель правления артели 
тов. Куция сообщил редакции, что будут 
приняты меры для устранения шума от 
работы мотора и включаться он будет в 
строго установленное время, но правление 
артели не выполнило своих обещаний.

торы© из пьос написаны паснет, прими
тивно, вызывают справедливую критику 
участников самодеятельности. Композито
ры также редко создают произведения для 
оркестров народных инструментов, народ
ных хоров. Издательство «Искусство», 
Муз п и , Профиздат и другие те обеспечи
вают в должной море участников само
деятельности необходимым репертуаром, 
не привлекают для этого профессиональ
ные силы композиторов, драматургов, пи
сателей.

Большую помощь самодеятельности 
оказывают мастера театра, работники ис
кусства, которые шефствуют над многими 
коллективами, помогают повышать куль
туру исполнения участников самодеятель
ности, ведут с-рѳди них учебно-воснита- 
тедыгую работу. Творческое содружество 
мастеров искусства и участников самодея
тельности способствует развитию художе
ственного творчества, повышению мастер
ства самодеятельных коллективов. Нужно 
пожелать, чтобы это творческое содруже
ство росло, крепло и развивалось.

Комитеты но делам искусств, комитеты 
по делам культурно-просветительных уч
реждений, культотдел ВЦСПС и другие 
организации, отвечающие за развитие ху
дожественной самодеятельности, все еще 
слабо связаны с самодеятельными кол лек 
тинами промышленных предприятий,- кол 
хозов, МТС и совхозов, недостаточно по
могают им. В этом —  одна из причин 
серьезных недостатков в руководстве ху
до жесте они он са м оде ятел ьн остью.

Расцвет самодеятельного искусства —  
яркое свидетельство под’ема культуры, 
роста талантов и творческих сил всех со
циалистических наций великой советской 
Родины. В музыке, во всех видах твор
чества народ славит Родину, большевист
скую партию, великого Сталина. Пусть 
сильнее звучит бодрая песня народа- 
твгфцл н городах и селах нашей необ'ят 
ной страны, на великих стройках комму
низма. Прекрасно и радостно искусство 
нашей самодеятельности. Это искусство 
народа, занятого мирным созидательным 
трудом, уверенно строящего коммунисти
ческое общество.

За новые успехи в художественном 
творчестве народных масс, за дальнейший 
расцвет искусства, воспевающего счастье 

I жить и трудиться в великую сталинскую 
1 эпоху!

Министерство лесной промышленности 
Грузинской ССР заинтересовалось предло
жением тов. Гулисашвили и, проверив при. 
годность лотка на 300-метровом опытном 
участке, развернуло в Ингурском леспром
хозе строительство. Теперь леспромхов в 
ущ елье Хелра производит успешный спуск 
древесины по лотку — до лесосплавной 
реки Ингури. Конструкция лотка — пол
ностью деревянная, вплоть до скреплений; 
в ней отсутствуют какие бы то ни было 
дефицитные строительные материалы.

По подсчетам специальной комиссии 
Министерств я лесной промышленности 
Грузинской ССР. лоток намного снижает 
себестоимость лесотраиспорта по сравне 
нию с запроектированной тракторной вы 
возкой, высвобождая при этом тракторы 
горючее, запасные части, ремонтные ма 
стерские и т. д.

Положительный опыт Ингурского лес 
промхоза должен быть поддержан и ши 
роко развит на горных лесозаготовитель 
ных предприятиях Грузии и Кавказа.

Ш. КАВЗИНАДЗЕ.
главный инженер Ингу рекой строи
тельной конторы Министерства лесной 
промышленности Грузинской ССР.

В интересах жильцов
Больш е того, шум стал сильней, а отдых 
в квартире—совершенно невозможным. ^

Читатели обращ аю тся в редакцию с во
просом: имеют ли право жильцы ком
мунальных домов сдавать часть своих 
квартир промысловым артелям поя пред
приятия?

В доме №  20 по улице Пурцеладзе жи
лец Абовян сдал свой подвал артели ме
бельщиков. Соседи Кузанова и Арванян 
последовали примеру Абовяна. В резуль
тате жильцы дома лишились покоя.

Почему жилищное управление разрешает 
жильцам заниматься спекуляцией комму
нальными квартирами?

Подтвердив правильность фактов, при
веденных в письме, главный инженер ком. 
мунального отдела исполкома райсовета 
«м. Берия тов. В аш акидзе ответил редак
ции, что «жилуправлепие района отобрало 
подвал у гр. Абовяна и передало его той 
же артели, которая теперь уплачивает 
арендную плату не гр. Абовяну, а жил- 
управлению».

Но ведь жильцам от этого не легче. 
Шум в квартирах не прекратился.

В других письмах ставится вопрос об 
использовании подвалов. К ак известно, 
подвалы нужны для хранения дров и иму
щества жильцов, которые нельзя или не
удобно держ ать в жилых комнатах. Меж

ду тем в ряде домов жилищные управле
ния лишили жильцов подвалов. Об этом 
пишут жильцы дома №  22 по улице Ака
дия Церетели, где все подвалы переданы 
различным артелям и полиграфическому 
цеху швейно-трикотажного комбината Дор- 
урса Закавказской железной д о р о ги . 
Ж ильцы вынуждены хранить дрова у себя 
в квартирах, что не только создает неудоб
ства, но и наруш ает правила пожарной 
охраны.

Исполкомы райсоветов депутатов трудя
щ ихся должны проявлять больше заботы 
об удобствах жильцов, разреш ить в их 
интересах поставленный здесь вопрос.

Простаивает важное 
оборудование

На улице К ам о Тбилгорздрав имеет хо
рошо оборудованные мастерские. Но ОМИ 
плохо загруж ены . В от уже почти год, как 
простаивают со всем своим оборудованием 
никелировочный, лудильный и швейный 
цехи. Один за  другим уходят с производ
ства квалифицированные работники.

В мастерских (заведую щий тов. Кван- 
чахадзе) нет борьбы за полное использо
вание оборудования, за крепкую производ
ственную дисциплину. Слабо интересуется 
работой своих мастерских Тбилгорздрав.

А. А Л Е К С И Д ЗЕ.

О форменной одеж де  
для школьников

В магазинах Тбилиси нет форменной 
одежды для учеников 7—9 классов.

Работники магазина «Пионер» посовето
вали нам обратиться в фирменный мага
зин «Главлегсбыта». Оттуда нас направили 
в Тбилисский универмаг. Но всюду нам 
предлагали форменную одеж ду лишь для 
школьников 3, 4 и 5 классов.

Почему швейная промышленность ниче
го не шьет для учеников старших клас
сов?

А. КОРИНТЕЛИ.

П о м ат ериалам  „З а р и  В ост ока“
В кинотеатрах Тбилиси иногда зрите

ли допускаю тся в зал  во время демонстри
рования кинофильма. О таких случаях, 
бывших в кинотеатрах «Тбилиси». «С пар
так» и в Д ом е учителя, написал редакции 
читатель Т. Осипов.

Зам еститель министра кинематографии
В. Гогуа сообщил, что факты, приведен
ные в письме, соответствуют действитель
ности. Д иректорам  тбилисских кинотеатров 
дано  указание не допускать зрителей в 
зрительный зал  после третьего звонка.

Читатель Н. Ш ипаев написал р  том, что 
работник чайной №  65 Г. Симонян поода- 
вял товары по повышенным иенам, а бу
фетчик чайной М. К алантадзе отказался 
выдать покупателю жалобную книгу.

Заведую щ ий торготделом исполкома 
Тбилгорсовета тов. С. Абашидзе сообщил, 
что Г. Симонян снят с работы, на М. Ка- 
лаінтадзе наложено дисциплинарное взыс
кание.

В «Заре Востока» была опубликована з а 
метка читателя о затянувш емся ремонте 
очамчирской бани.

П редседатель исполкома Очамчирского 
районного Совета тов. А. Аршба сообщает,

что в ближайшие дни баня будет пушена в 
эксплуатацию.

*  *  <г
Рабочие обувной фабрики имени Берия 

написали нам об обсчете покупателей в 
магазине №  142 Тбилхлебторга.

Заместитель директора Тбилхлебтор'а 
тов. Г. Тхелидзе сообщает, чдр за обман 
потребителей продавец магазина № 142 
П. Барсегян анят с работы и Привлечен 
к ответственности.

А. Дадиани написала в редакцию о  том, 
что некоторые работники Цхакаевской те
лефонной станции плохо обслуживают або
нентов. С тарш ая телефонистка Т. Веселия 
несвоевременно ответила на вызов и грубо 
обош лась с абонентом.

Начальник Ц хакаевской районной конто
ры связи тов. В. Г васалия подтвердил это 
и сообщил редакции, что Т. Веселия об’- 
явлен выговор и ей сделано предупрежде
ние, что в случае повторения подобного 
ф а к т а  она будет снята с работы.

* а -ѣ
Директор Тбнлторга П. Киласония по 

поводу поступившего в «Зарю  Востока* за
явления о наруш ении- правил продажи 
некомплектных товаров сообщил редакции, 
что продавцу хозяйственно-товарной сек
ции пассажа О. Аветисову об’явлен стро
гий выговор.

Из редакционной почты

Две жалобные нниги...
Руководители магазина №  7, что распо

ложен по спуску Э лбакидзе в Тбилиси, 
внесли нечто новое в торговую практику.

Наш  читатель С. С анадзе обратил вни
мание на то, что продавщица Самонян си
стематически обвешивает покупателей. Об 
этом он дважды заявил заместителю  ди
ректора магазина тов. Чачанашвили устно. 
Руководители магазина обещали принять 
меры, но Симонян продолжала сработать» 
попрежнему.

Тов. С анадзе написал ж алобу в книгу 
ж алоб. Заведую щ ий магазином тов. Д ж ан- 
г ура ш в ил и обещ ал «ликвидировать недоче

ты*. Но он ликвидировал... жалобу. При 
проверке книги в ней не оказалось заявле
ния тов. Санадзе. Как видно, руководители 
магазина имеют две книги—одна, куда за
писываются ж алобы , и вторую, куда зано
сятся благодарности. П ервая леж ит в не
доступном месте, а вторая п о к азы в ается  
при проверке работы магазина...

Но нет тайны, которая не стала бы и3’ 
ной. Хитрая м е х а н и к а  тов. Д ж а н г у р а ш в и -  
лн раскрылась скорее, чем он мог ожи
дать.

— З а  ушко, — как  говорится, — да на 
солнышко!



З А Р Я  В О С Г Г О К ^
'+0гт

О сокращении вооружений, запрещении атомного оружия и о международном контроле
Речь А. Я. Вышинского в Политическом комитете 12 декабря 1951 года

Г. председатель, г. г. делегаты)
работа подкомитета, по мнению делега

т а  СССР, дала некоторые положитель
ное результаты. Она помогла уточнить по
рции каж дой нз четырех делегаций, яснее 
определить их стремления и поставленные 
|Ми перед собой цели, устранила некото
рые разногласия, хотя и имеющие сравни. 
^ іьн о  второстепенное значение. Тем не 
„епее. советская делегация считает, что 
ую сильная сторона работы подкомитета, 
й было бы неправильно обходить молча. 
ш,ем эту положительную сторону работы 
подкомитета, как было бы, равным обра. 
50Мі неправильно преувеличивать значение 
проделанной подкомитетом работы, по
скольку остались, по существу, нетронуты. 
ыЯ разногласия, разделяю щ ие, с одной 
стороны. СССР, и, с другой—США, Ан
глию и Францию в весьма важных вопро
сах, решения которых ждѵт от нас, это 
можно сказать без преувеличения, наро

ды всего мира. И в этом заклю чается 
слабая сторона проделанной подкомитетом 
работы. Но то, что не сумел сделать под
комитет, должны сд г іать  комиссия 12 ти, 
Политический комитет. Генеральная Ас
самблея, вся Организация О б’единенных 
Па пий.

Наша главнейшая задача заклю чается 
именно в том, чтобы преодолеть и устра
нить разногласия по важнейш им вопро
сам я, во всяком случае, чтобы эти во
просы поставить во весь рост, как 
этого они заслуж иваю т по своей в аж 
ности и значению. Вот почему дел е 
гация Советского Союза считает необхо
димым остановиться именно на этих во
просах, не стремясь сказать обо всем, 
что было в поле зрения подкомитета, но 
считая себя обязанной сказать о том, чТб 
валяется наиболее важным.

Начну с пункта 2-го меморандума, 
трактующего об общих целях. В меморан
думе говорится о том, что оба предложе
ния— имеются в виду предложения, изло
женные в проекте резолюции трех госу
дарств—США, Англии и Ф ранции и в по- 
правках делегации Советского Союза, — 
сходятся в отношении некоторых из обіііих 
целей, которых они стремятся достигнуть.

Ь доказательство меморандум указывает 
на то. что делегация С ССР согласилась 
с пунктом 1-м проекта преамбулы резолю, 
■ии «трех», в котором говорится о  том, 
■то Генеральная Ассамблея ж елает «снять 
е народов мира бремя увеличивающихся 
вооружений и избавить их от страха вой- 
вы. а такж е освободить новую энергию и 
новые ресурсы для выполнения позитивной 
работы восстановления и развития*.

Присоединяясь к этой формуле, Совет
ский Союз отдавал себе полный отчет в 
ее значении, отдавал себе отчет в той от
ветственности, которую возлагает на него 
Такое важное обязательство, как указано 
выше,—снять с народов мира бремя уве
личивающихся вооружений и освободить 
новѵю энергию и новые ресурсы для по. 
ложительной работы восстановления и 

развития.
Э то  важное обязательство. Отсюда 

веизбежно должны следовать соответст
вующие выводы, касаю щ иеся и всей внеш.
ней политики каж дого государства, прини. 
мающего эту формулу. Перед делегацией 
СССР и — я уверен в этом—перед д е
легациями всех стран, искренне принимаю
щих на себя это обязательство и готовых 
последовательно и решительно его осуще
ствить, встает ряд задач, которые должны 
послужить развитием этой благородной 
пели, поставленной выше, и обеспечить 
возможность ее достижения.

Не может быть противоречия ме. 
Жду этой целью и меж ду теми сред
ствами, которые долж ны  обеспечить 
осуществление этой цели. Если здесь 
возникает противоречие, то это может 
означать лишь то, что средства оказы 
ваются  ̂ непригодными для достижения 
указанной цели и что, следовательно, дол. 
зкны быть избраны другие средства.

Принимая на себя обязательство снять 
г народов ^мира бремя увеличивающихся 
вооружений и избавить их от страха вой
ны, как говорится в пункте 1-м преамбу
лы проекта резолюции «трех», необходимо 
поставить перед собой вопрос: как можно 
решить эту задачу— снять с народов бре
мя вооружений, тем более увеличиваю 
щихся вооружений? Как избавить народы 
от опасности войны? К ак освободить и ис
пользовать новую энергию и ресурсы для 
работы по восстановлению и развитию 
стран? Естественно такж е, что, оставляя 
эти вопросы без ответа или д авая  на эти 
вопросы двусмысленные или, тем более, 

неправильные ответы, нельзя подвинуть 
Дело вперед ни на один миллиметр.

Но, чтобы дать правильный ответ на по. 
ставленный вопрос; необходимо оглянуть
ся вокруг себя, посмотреть, что происходит 
•' мире, где все больше и больше увели
чиваются вооружения и увеличивается т я 
жесть бремени, которое они накладываю т 
<'а народы? Чем это вы звано? Какие при
н ты  порож даю т эти явления? И какие 
средства могут и должны быть приняты 
Для устранения этих явлений?

Мы не станем сейчас приводить факты, 
Уже в достаточной мере указанны е здесь 
ргньше и в достаточной степени р а з’яс- 
няющне этот вопрос. Мы считаем нужным 
только напомнить о том. что в распоряж е
нии трех правительств, представивших 
слой проект резолюции, не имеется реш и
тельно никаких фактов, никаких данных, а, 
следовательно, и никаких оснований для 
Т|по, чтобы можно было оправдать попыг- 
КУ> как они это делаю т, отрицать, что они 
и их союзники по Атлантическому блоку 
г*дут в своих странах бешеную гонку во
оружений и притом все более и  более 
Увеличивающуюся. Такое положение не. 
^ожет, разумеется, не возлож ить тя ж ел о Р  
оремя на плечи населения этих стран и 
чем более способствовать в какой-либо ме- 
Ге уменьшению этого бремени. У них нет, 
с другой стороны, никаких фактов, ника
ких данных и, в силу этого, никаких осно
ваний изображ ать дело так , что такая  гон
ка вооружений имеет место якобы в С о
ветском (Уоюзе и в дружественных ему 
Г ранах. Если бы понадобилось вновь об
ратиться к ф актам , можно было бы при
д т и  их немало, так как д аж е  за  время, 
прошедшее с начала работы подкомитета 
До его окончания «  возобновления работы 
первого комитета, накопилось немало но
вых фактов, со всей бесспорностью под
тверждающих правильность высказанных 
®ьиое утверждений.

Отсюда нетрудно решить и вопрос о 
^ м , кто м ож ет и кто долж ен нести ответ
ственность за  создавш ееся положение.

Пункт 1-й преамбулы им еет большое 
значение. Первый вывод, который следует 
сделать из содерж ащ егося в нем заявл е
ния, — это обязанность принять действи
тельные меры к прекращ ению  гонки во

оружений. к сокращ ению вооружений и 
вооруженных сил, к запрещению атомного 
оружии, к установлению международного 
контроля. Этим самым будет снято с наро
дов мира бремя вооружений. Этим самым 
народы мира будут избавлены от опасно
сти или, как говорится в преамбуле ре
золюции трех, от страха войны.

Но готовы ли на деле осуществить это 
три правительства, представившие проект 
своей резолюции по этому вопросу? Столь 
же искренне, как мы это делали и до сих 
пор, мы на этот вопрос ответили в подко
митете* и я долж ен повторить этот ответ 
и здесь: нет. не готовы. Эти три держ авы  
не готовы осуществить то, что они предла
гают в преамбуле, в первом пункте этой 
преамбулы проекта резолюции «трех». Это 
с особенной ясностью доказали прения в 
подкомитете и те старания, которые бЬлй 
приложены представителями США, Англии 
и Франции к тому, чтобы уйти от необхо
димости положительно решить эту задачу. 
Здесь я в . свою очередь подхожу к тем 
разногласиям по наиболее важным вопро
сам, которые подкомитету не удалось 
устранить по причинам, уже указанным 
нами ранее, по причинам, какие я поста
раюсь изложить дальш е.

Первым и важнейшим вопросом, во всей 
настоящей проблеме является вопрос о  з а 
прещении атомного оружия и установле
нии международной контрольной системы. 
Этому вопросу подкомитет посвятил много 
времени и внимания, подробно проанали
зировав предложения трех и наши пред 
ложения, но к соглашению не пришел.

Г. Л лойд вчера очень легко разделался 
с этим вопросом, сведя все дело к одно
му моменту — к вопросу об одновремен
ности запрещ ения атомного оруж ия и уста
новления меж дународного контрольного 
органа. Это, конечно, важный вопрос, но 
когда г. Л лойд, выступая от имени всех 
трех делегаций, ничего другого не сказал , 
р аз’ясняя отношение этих делегаций к этой 
проблеме, он безусловно изменил тому 
принципу об’ективности, который он здесь 
так расхваливал, говоря о работе подко
митета.

В действительности, в этом вопросе 
имеется не один, а целый ряд важных мо
ментов.

Советский Союз требует и настаивает 
на том, чтобы Генеральная Ассамблея 
приняла постановление, об’являю ш ее о 
безусловном запрещении атомного оружия 
и установлении строгого международного 
контроля за исполнением этого запрещ е
ния, и чтобы был подготовлен и представ
лен на рассмотрение Совета Безопасности 
к 1 ф евраля 1952 г. проект конвенции, 
предусматриваю щей меры, обеспечивающие 
выполнение этого постановления.

Это требование содерж ится в поправках 
ко 2-му и 3-му абзацам  преамбулы и в 
п. 3-м поправок делегации СССР, который 
предлагается включить в проект резолюции 
трех.

Советский Союз предлагает, чтобы Ас
самблея таким образом одновременно при
няла два постановления или, вернее, в 
одном постановлении приняла два реш е
ния: одно —  о запрещении атомного ору
жия и об учреждении меж дународного 
контрольного органа, другое — о подго
товке конвенции с практическими меро
приятиями по обеспечению выполнения по
становления Генеральной Ассамблеи о з а 
прещении атомного оружия и установле
нии строгого меж дународного контроля. 
Не ограничиваясь этим, Советский Союз 
требует немедленно ж е приступить к со
кращению вооружений и вооруженных 
сил, предлагая два  мероприятия.

Первое мероприятие — сокращ ение во
оружений и вооруженных сил пяти держ ав 
— США, Великобритании, Ф ранции, Ки
тая и Советского Сою за на 1/я в тече
ние года со дня принятия соответствую щ е
го постановления и второе мероприятие— 
созыв Всемирной конференции всех госу
дарств как членов, так  и не членов ООН 
для рассмотрения вопроса о существенном 
сокращении вооруженных сил и вооруж е
ний и о практических мероприятиях по з а 
прещению атомного оруж ия и установле
нию м еж дународного контроля за  выпол
нением этого запрещ ения.

Таким образом , одновременно долж ны  
быть решены по предложению ‘Советского 
Союза три задачи:

1. Безусловное запрещение атомного 
оружия и учреждение международного 
контрольного органа;

2. Сокращ ение вооружений и вооружен
ных сил всех пяти держ ав;

3. Созыв Всемирной конференции для 
осуществления той ж е цели в отношении 
всех других держ ав.

Поэтому совершенно неправильно вчера 
говорил г. Л лойд о том, что якобы С овет
ский Союз разделяет две проблемы —■ з а 
прещение атом ного оруж ия и сокращ ение 
вооружений и вооруженных сил. В поправ
ках Советского С ою за к проекту резолю 
ции трех указы вается на органическую 
связь этих мероприятий. И в этом слу
чае г. Л лойд допустил необ’ективность в 
изложении позиции Советского Сою за по 
вопросу о сокращ ении вооружений.

П равительства США, Великобритании и 
Франции не согласны с этими предлож е
ниями. Они возраж аю т против них, видя 
в этих предложениях какую -то западню , 
расставленную Советским Союзом. П рави
тельства США, Великобритании и Франции 
считают, что, чтобы не попасть в эту з а 
падню, необходимо подож дать с запрещ е
нием атомного оружия до тех пор, пока 
не будет учреж ден и введен в действие 
механизм меж дународного контроля. Они 
утверждаю т, что иначе все дело сведется 
к простому обещанию запретить атомное 
оружие без какой-либо возможности про
верить, действительно ли это обещ ание бу
дет выполнено.

Это соображ ение такж е нельзя признать 
убедительным. Н ельзя постановление Гене
ральной Ассамблеи, в особенности если 
оно будет принято единогласно, ни во что 
не ставить, считать пустой фразой, гово
рить, что оно не будет иметь никакого зн а
чения. Что касается Советского С ою за, то 
мы считаем и заявляем  об этом соверш ен
но твердо и определенно, что такое  поста
новление мы будем считать для нас пол
ностью обязательны м, д аж е  без каких бы 
то ни было санкций, которые были бы 
предусмотрены за неисполнение этого по
становления для тех. кто не захочет испол
нять или попытается наруш ать это поста
новление.

Но примем на одну минуту точку зрения 
авторов проекта резолюции трех. Д опу
стим, что все согласятся, что сначала  на
до создать, как это предлагаю т прави
тельства СШ А, Англии и Франции, м еж ду
народный контрольный орган и пустить 
его в ход, росле чего только и возможно

осуществить запрещение атомного ору
жия со всеми вытекающими отсюда пос
ледствиями. Не будем напоминать, что с 
точки зрения Советского Союза такое ре
шение было бы совершенно неправильным, 
так как оно не могло бы привести к сво
ей цели. Но если бы Генеральная Ассам
блея поступила именно так, как на этом 
настаиваю т США, Англия и Франция, то 
в таком случае неизбежно возник бы во
прос — какую  ж е именно систему меж ду
народного контроля предлагаю т правитель
ства трех государств — США, Англии и 
Франции? Какую именно систему между
народного контроля они считают необходи
мым учредить и пустить в ход, чтобы 
обеспечить запрещение атомного оружия, 
как они говорят? Мы знаем , какой ответ 
может быть дан , будет дан и уж е дан по 
этому вопросу. Мы знаем, что это план 
Баруха, который рекламируется как план 
Организации О б’единенных Наций и от ко
торого все эти три правительства—США, 
Англии и Франции — не хотят отступать 
пи на шаг. Они, правда, заявляю т, что 
готовы рассмотреть любой другой план, 
если он будет лучше плана Барѵха. Но 
тут же добавляю т, что лучш его плана нет, 
и не хотят сделать ни шага в сгорочу 
от так называемого плана Баруха.

Мы с этим не согласны. Недостатки 
этого плана достаточно доказаны  и приз
наются даж е теми, кто раньше с пеной у 
рта готов был этот план защищать. Так, 
например, «Таймс» в статье «Разоружение» 
от 1 декабря с. г. указы вает на «необос
нованные достоинства плана Баруха», на
зы вает этот план утопическим и не скры
вает такого важного обстоятельства,ѵ как 
то, что этот план Баруха на практике бы
ло бы так  же трудно принять Соединен
ным Ш татам Америки, как и Советскому 
Союзу. «Это утопическое предложение на 
практике было бы так ж е трудно принять 
для  Соединенных Ш татов, как и для С о
ветского Союза». Разве это не содержит 
в оебе убийственную оценку реалистично
сти этих предложений, или вернее ска
зать, не доказы вает, что эти предложения 
лишены всякого реалистического значения?

Но в таком случае возникает законный 
вопрос, какое же основание для дальней
шего отстаивания правительствами США, 
Великобритании и Франции плана Баруха, 
если д аж е  «Таймс» считает, что у этого 
плана нет никаких достоинств и что он 
является утопическим, неприемлемым на 
грактике д аж е  для самих авторов этого 
плана — Соединенных Ш татов Америки.

Говоря о плане Баруха, нельзя забы 
вать такж е и о такой его  особенности, 
как пресловутая система стадий, создан
ная специально для того, чтобы сохранить 
за США при всех условиях и даж е после 
создания международного контрольного 
органа и введения его в действие и после 
так  называемого запрещения атомного 
оружия те преимущества в области произ
водства атомного оружия, которые, по их 
мнению, они имеют. Ведь смысл этой си
стемы стадий заклю чается в том, чтобы 
не раскрывать своих секретов и не до
пустить запрещения производства атомно
го оружия тотчас же после подписания 
конвенции или принятия в другом каком- 
либо порядке решения о запрещении атом , 
ного оружия, а отложить это  дело до  бо
лее поздней, до позднейшей стадии и, на
до полагать, самой последней,— до време
ни, которое никогда не наступит.

Только наивные люди могут не понять 
всей хитрой механики этой системы ста
дий, системы так называемого прогрессив
ного «рассекречивания и об’явления», о ко. 
торой неустанно говорят правительства 
США, Великобритании и Франции, не ж е
лая, однако, на деле «рассекречивать» и 
«проверять» наиболее важ ное и опасное 
оружие массового уничтожения людей.

Единственный мотив, который выдви
гают, в сущности говоря, правительства 

США, Англии и Ф ранции против немед. 
ленного запрещ ения атомного оружия, сво. 
дится к страху перед тем, что какое-либо 
государство станет на путь нарушения та 
кого постановления, не будет выполнять 
это постановление и что другие, добросо
вестные партнеры в этом деле окажутся 
в невыгодном и неблагоприятном для них 
положении. Но страх— плохой советчик. 
Он плохой советчик в обычных, повседнев
ных делах, он еще более плохой советчик 
в политических делах. С трах затуманивает 
сознание и толкает тех, кто ему подвер
жен, на ложный путь и диктует непра
вильные действия.

Нам говорят, что тем не менее на ело- 
во верить нельзя. Но Советский Союз и 
не предлагает кому-либо верить на слово 
и сам не расположен верить на слово. 
Поэтому Советский Союз и считает необ
ходимым установление строгого, эф ф ек
тивного меж дународного контроля. При 
этом международный контроль, как  пред
ставляет его себе Советский Союз, должен 
быть действительно международным, а не 
таким, каким его рисуют авторы плана 
Баруха, взгляды которых откровенно вы
разил Барух, заявив, что персонал этого 
органа долж ен быть, по возможности, 
международным. По возможности!

Чтобы как-нибудь выйти из затрудне
ния, создаю щ егося вследствие отказа дать 
согласие на безусловное запрещ ение те 
перь ж е атомного оруж ия, хотя бы в прин
ципе, ссылаю тся на то , что нельзя этого 
допускать, пока не установлен и не введен 
в действие международный контроль.

Г. Л лойд говорил, что Советский Союз 
считает, что между запрещ ением атомного 
оружия и учреждением международного 
контроля долж ен быть какой-то промежу
ток времени. Да, действительно, такой про
межуток времени долж ен быггь и его  не 
может не быть по самой природе вещей. И 
это признали и сами авторы  плана Ба-руха. 
По крайней мере, в своей речи От 14 июня 
1946 года, говоря о  так  называемых эта
пах развития, Барух заявил, что «после 
утверждения устава управления потре
буется время, чтобы как это управление, 
так  и осущ ествляемая им система контро
ля получили окончательную  организацию 
и стали действовать». И он заявил такж е, 
что лиш ь после того, как система контро
ля над атомной энергией будет действи
тельно проведена в жизнь, будет прекра
щено производство атомной бомбы.

Но с тех пор прош ло уж е 5 лет, и на
деж да на возможность построить систему 
международного контроля на основе плана 
Баруха исчезла. Нет оснований рассчиты
вать на то, что положение в этом отно
шении м ож ет измениться, тем более, что, 
как мы видели выше, план Баруха все 
больше и больше теряет своих защ итни
ков и приверженцев. Но и тогда, 5 лет 
тому назад, нельзя было согласиться с 
таким решением проблемы атомного ору
жия, какое предлагал план Баруха, встре

тивший сѵровое осуждение и сопротивле
ние со стороны ряда государств. Но допу
стим, что в какой-то день и час конвенция о  
запрещении атомного оружия и об учреж 
дении международного контроля подписа
на и ратифицирована. В таком случае она 
немедленно вступает в силу и, следова
тельно, немедленно долж но вступить в 
силу и запрещение атомного оружия, ко
торое, таким обрезом, становится фактом, 
со всеми вытекающими отсюда юридиче
скими последствиями, не говоря уж е о мо
ральных и политических.

Какие это последствия?
И з них важнейш ее — это  обязанность 

всех государств, ратифицировавших эту 
конвенцию, немедленно прекратить произ
водство и тем более использование атом
ного оруж ия; немедленно использовать 
уже произведенные атомные бомбы исклю 
чительно для граж данских целей. Вот 
два последствия, которые вытекают из 
самого факта подписания, ратификации и 
вступления в силу, согласно всем м еж ду
народным правилам и международной 
практике, этой конвенции—о запрещении 
атомного оружия и об установлении м еж 
дународного контроля. Но, если стать * на 
точку зрения авторов проекта резолюции, 
эта конвенция, несмотря на то, что она 
ратифицирована и вступила в силу, еше 
не будет действовать, так как необходимо 

вы ж дать время, когда будет создан меха
низм меж дународного контрольного орга
на, будет подобран необходимый персонал 
и когда весь этот механизм будет приве
ден в действие. Но будет ли он приведен 
в действие и когда именно? Об этом умал
чивают. А между тем без какой-либо га
рантии, что этот механизм будет действи
тельно и в установленный срок приведен 
в действие, вся конвенция с ее запрещ е
нием атомного оруж ия повисает в воздухе.

Мы уж е обращ али внимание на то, что 
планируемый Ачесоном — Барухом — Л и 
лиенталем так называемый международный 
контрольный орган долж ен быть по сущ е
ству американским атомным сверхтрестом 
и что он будет осущ ествлять линию, со
ответствующую политике США, и даж е не 
политике Великобритании, которая, по ав 
торитетному заявлению  премьер-министра 
Великобритании, сейчас является главной 
атомной базой Соединенных Ш татов Аме
рики, и тем более не политике Франции, 
а политике Соединенных Ш татов Америки, 
которые иного положения и не могут до 
пустить без риска, что из их рук выпадет 
главный рычаг командования во всей об
ласти атомной энергии.

Мы помним, что люди об’ективные и не 
заинтересованные в использовании меж ду
народного контрольного органа в своих 
целях, анализируя план Баруха, едино
душно приходили к заключению о том, 
что план Баруха вообще направлен на за 
мораживание или на блокирование всего 
вопроса о  запрещении атомного оружия.

П одтверждение такого вывода можно 
найти в сопроводительном письме г. Аче- 
сона от 1946 г. к докладу о  международ
ном контроле над атомной энергией, где 
прямо заявляется, как я уже на это ука
зы вал. что план Баруха не долж ен истол
ковываться как обязательство немедлен
но ж е запретить атомное оруж ие после 
введения в действие этого плана и что, 
хотя такая  необходимость и может впо
следствии явиться, решение, когда бы оно 
ни было принято, будет сопряжено с  со
ображ ениями высокой политики, затраги
вающими безопасность США, и должно 
быть принято правительством США со
гласно его  конституционной процедуре и 
в свете всех фактов меж дународного по
ложения.

Ч то  это означает? Это означает, что ес
ли план Баруха был бы принят, если бы 
план Баруха, предусматривающий меж ду
народный контрольный орган по той схе
ме, какую  он предлагает, был бы осу
щ ествлен, то  запрещение атомного оружия 
могло бы и не последовать со  стороны 
СШ А. Иначе говоря, США могли бы и не 
пойти на ю , чтобы об’явить запрещение 
атомного оружия даж е после того, как 
будет введен в действие международный 
контроль, если интересы США, если так 
называемые высокие интересы их политики 
этого не потребуют или потребуют прямо 
противоположного решения.

К акой смысл предлагать нодобную 
вещ ь при тех оговорках, которые содер
ж атся в  таких официальных документах, 
как письмо Ачесона министру иностранных 
дел СШ А Бирнсу, в той фразе, которую я 
сейчас процитировал и которая не была 
опровергнута и исправлена Ачесоном? К а
кой смысл имеет уверять нас в том, что 
иллюзорно, нереально предложение Совет
ского Союза— запретить атомное оруж ие и 
обязать комиссию 12-ти разработать кон
венцию. предусмотрев в ней и меж дуна
родный контроль и  практические меры по 
проведению в ж изнь этого запрещения, а 
что реально, наоборот, предложение о  том, 
чтобы раньше создать международный 
контроль? Этот план в основе должен 
иметь план Барѵха. В этом плане, если он 
буд ет  принят, будет сказано все, кроме 
одного, а именно, кроме того, что, как 
только вступит в действие этот план или 
эта конвекция, немедленно будет запрещ е
но атомное оружие. В американском пла
не этого не будет сказано!

В официальном документе весь этот во
прос ставится в зависимость от соображе
ний высшей политики, затрагивающ ей безо
пасность СШ А. ставится в зависимость от 
конституционной процедуры США и от 
ф актов международного положения, в све
те  которых, по слова-м записки Ачесона, и 
долж ен решиться этот вопрос.

Н о разве не ясно, что в этой формуле 
скрываю тся оговорки, которые могут,— да
ж е после того, как будет создан и пущен 
в действие контрольный орган,— направить 
силы этого контрольного органа по тем 
каналам , которые легче всего будут под
даваться известному давлению. Эти ого
ворки дадут СШ А возможность защитить 
себя о т  всякого контроля со  стороны это
го так  называемого международного конт
рольного органа, ссы лаясь на мотивы «вы
сокой политики» и на «факты междуна
родного положения*.

Мы предлагаем ясное и простое реше
ние—  запретить атомное оруж ие.

У кого имеется это атомное оруж ие сей
час? У Соединенных Ш татов Америки и 
у СССР.

М ы говорим открыто и твердо: «Запре
тить атомное оруж ие» и берем на себя 
обязательство выполнить это.

Н ам  говорят: «Н ет, мы вам на слово н^ 
верим», примите наш план — «план Бару
ха». Но так  говорят потому только, что 
знаю т, что предлагаемый ими план Баруха 
никогда не приведет к запрещению атом
ного оружия. Это говорят потому только, 
что хотят выиграть время, чтобы дальш е,

дальш е и дальш е накоплять, накоплять и 
накоплять запасы этого страшного оружия!

Нам представляют мифический план, 
авторитет которого подорван даж е в сре
де тех, кто раньше выступал горячим за 
щитником этого плана,—возьмите хотя бы 
тот же «Таймс». Но разве один только 
«Таймс»?

Поэтому мы говорим, что такая  поста
новка вопроса, как в проекте резолюции 
«трех» о запрещении атомного оружия, 
при которой все запрещение атомного ору
жия ставится в зависимость от учрежде
ния международного контрольного органа, 
а затем самое введение в действие это ю  
международного органа ставится в зави
симость от «высокой политики» и от ф ак
тов «в свете международных отношений*— 
это блеф, который ничего не м ож ет дать, 
кроме обмана народов. Но вы заявляете, 
что «е хотите обмана. Давайте ж е эти
стремления облечем в живую плоть и
кровь таких действий, которые действи
тельно покажут народам истину и заста
вят «х успокоиться, освободят их от стра
ха уничтожения ,,ѵ ч их очагов, их и их 
детей, от  страха войны, как говорится в 
пункте первом преамбулы.

Мы говорим, что такая постановка во
проса, как в проекте резолюции США, Ан
глии и Франции о  запрещении атомного
оружия и контроле, неправильна. С одной
стороны, — запрещение атомного оружия 
ставят в зависимость от  учреждения меж
дународного контрольного органа; с дру
гой — предлагаю т такой план учреждения 
этого органа, который:

1. Уже вызвал серьезные возражения и 
отрицательную  оценку со стороны ряда 
государств, а т ак ж е  учреждений и специа
листов этого дела в США, Англии и дру
гих странах;

2. У ж е отвергнут рядом государств, не 
соглашающихся с этим планом и настаи
вающих на таком плане, который действи
тельно обеспечил бы учреждение меж ду
народного контрольного органа и соблю 
дение элементарных норм международного 
права, обеспечивающих уважение государ
ственного суверенитета.

Таким образом, предложение поставить 
запрещение атомного оруж ия в зависи
мость от учреждения международного 
контрольного органа, что, в свою очередь, 
ставится в зависимость от  принятия плана 
Баруха, что в свою очередь ставится в за 
висимость от  высокой политики и всякого 
рода других оговорок,—создает  в полном 
смысле этого слова заколдованный круг, 
из которого нет никакого выхода.

Но выход должен быть найден. И этот 
выход м ож ет заклю чаться в том, чтобы 
Генеральная Ассамблея об’явила теперь 
ж е о  безусловном запрещении атомного 
оруж ия и установлении международного 
контрольного органа и о бязал а  комиссию 
12-ти, об учреждении которой взамен двух 
ранее существующих комиссий мы догово
рились в подкомитете, подготовить конвен
цию, которая предусматривала бы меропри. 
ятия, обеспечивающие выполнение этого за 
прещения. О тказ от принятия такого  пред
ложения является не чем иным, как  отка
зом вьгйтн из искусственно создаваемого 
ими тупика, который продолж ается уже 
пять лет и которому пора полож ить ко 
нец.

На наш прямой вопрос, согласны ли 
авторы резолюции «трех* с тем, чтобы 
Генеральная Ассамблея об’явила о безус
ловном запрещ ении атомного оружия и 
установлении строгого '  международного 
контроля за осуществлением этого запре
щения, г. Л лойд не д а л  ответа, предпочтя 
обойтись туманной фразой о  том, что 
«принятие Генеральной Ассамблеей трех 
стороннего проекта резолюции явилось бы 
ясным декларированием в пользу безус 
ловного запрещ ения атомного оруж ия, осу 
щ ествляемого путем строгого меж дународ
ного контроля».

Работа подкомитета показала, что за 
этой туманной ф разой в действительности 
скрывается отклонение предлож ения о з а 
прещении атомного оруж ия. Тем не менее, 
работа подкомитета была полезна. Работа 
подкомитета была полезна тем , что она 
помогла установить те мысли, которые 
г. Ллойд пытался прикрыть дипломатиче
скими фразам и.

Н адо посмотреть правде в глаза  и нуж 
но брать факты такими, как  они есть. А 
факты таковы, что даж е в случае вклю 
чения в одну и ту ж е конвенцию предло
жения о запрещении атомного оруж ия и 
подробно разработанны х положений о 
международном контроле, м еж дународ
ный контроль начнет действовать не од
новременно с подписанием конвенции, а 
спустя какое-то время, которое нужно для 
осуществления целой системы сложных 
организационных мероприятий, без кото
рых этот контрольный орган действовать 
не может. Те, кто не заинтересован в за 
прещении атомного оруж ия, готовы ухва
титься за  это обстоятельство, коренящ ее
ся в самой природе вещей, для  того, что
бы оттянуть прекращение производства 
атомного оружия, оттянуть запрещ ение ис
пользовать атомное оружие, отлож ив все 
это до того времени, когда контрольный 
механизм начнет действовать, хотя нигде 
не указывается, чем обеспечено, что он во
общ е когда-нибудь начнет действовать при 
том положении, которое мы имеем в  этом 
вопросе. Нам говорят, что наше предлож е
ние означает: сначала запрещение, потом 
контроль. Это неверно, ибо мы говорим— 
решение о  запрещении атомного оруж ия и 
учреждении международного контроля д о л 
ж но бы ть вынесено одновременно и из него 
должны вы текать все те последствия, ко
торые обусловливаются морально-полити
ческим обязательством, создаваемым т а 
ким решением. Но именно предложения, 
содерж ащ иеся в проекте резолюции «трех», 
сводятся к отказу от запрещ ения атомного 
оружия д о  того, как вступит в действие 
система меж дународного контроля. Это 
значит, что и после того, как соответ
ствую щ ие государства договорятся о  необ
ходимости запретить атомное оруж ие и 
установить международный контроль, м ож 
но будет не считаться с таким соглаш е
нием и продолж ать производство атомно
го оружия и даж е использовать его  при 
осуществлении своих военных планов и 
тем более в ведущихся ими военных дей
ствиях против других народов.

К сказанному надо добавить, что не вы
держ ивает никакой критики и ссылка на 
то, что в случае запрещ ения такого ору
жия, когда не будет еще действовать м еж 
дународный контрольный орган, такое ре
шение создаст лазейку и приведет к тому, 
что запрещ ение атомного оруж ия о каж ет

ся фикцией и обманом. Н о ведь этот об
ман не может не быть разоблачен и не 
м ож ет не покрыть вечным позором госу
дарство, допустившее такое вероломство.

Н ельзя не отметить такж е и того об
стоятельства. что и сейчас, когда нет ни
какой конвенции о запрещении использо
вания атомного оружия в ведущихся здесь 
и там военных действиях, развязанных по
литикой государств, обладаю щ их атомным 
оруж ием, это атоміФе оружие не применя
ется, хотя некоторые безумцы и подстре
каю т к использованию атомного оружия в 
настоящ ее время. Видимо, если не мо
ральные соображения, то соображ ения от 
здравого смысла, осторожность и тот же 
страх, что применение атомного оружия 
м ож ет вы звать непоправимые последствия, 
удерж иваю т авантюристически настроен
ных людей от такого шага.

Есть уже пример того, что некоторые 
моральные, политические и иные, я бы ска
зал, деловые соображ ения препятствовали, 
как. это показала вторая мировая война, 
применению против своего противника от
равляю щ их газов даж е теми, кто юриди
чески не был связан  Гаагской конвенцией.

Почему все это забы вается теперь, ког
да речь идет о запрещении атомного ору
жия? 'П очем у сейчас оказывается такое 
ж естокое сопротивление тому, чтобы Гене
ральная Ассамблея выполнила свой б л а
городный долг, об’явив о запрещении атом , 
ного оружия и учреждении м еж дународно
го контроля под тем предлогам, что такое 
постановление Генеральной Ассамблеи мо
ж ет быть использовано недобросовестными 
правительствами в вероломных целях? Д ля 
этого нет никаких основапий.

Соверш енно безнадеж на попытка, к о т а  
рую вчера сделал представитель Англин, 
изобразить план советской делегации как 
план, который предусматривает стадии. 
Он насчитал три таких стадии.

Л лойд возраж ал против этого плата 
именно потому, что он предусматривает 
какие-то стадии. Н о почему в таком слу
чае он допускает эти ж е стадии в плане, 
изложенном в проекте резолюции трех? 
Это трудно об’яснить, пользуясь общепри
нятыми законами логики. Н о дело в том, 
что наш план никаких стадий не преду
сматривает, и это легко понять, если 
учесть, что суть системы стадий заклю 
чается не в переходе от одного полож е
ния к другому, что вполне естественно, 
ибо нельзя сразу  и одновременно реш ать 
несколько задач, а неприемлемость систе
мы стадий заклю чается в том, что это тп е . 
реход от одного положения к другому 
ставится в зависимость от различных 
предварительных условий, что д ает  широ
кий простор произволу органов, призван
ных руководить данным делом.

Т ак, в области запрещ ения атомнэго 
оруж ия переход от стадии контроля над 
сырьем к стадии контроля над производ
ством атомного оруж ия, по плану Аче
сона—Б аруха—Л илиенталя, ставится в за
висимость от  ряда условий, оценка кото
рых целиком отнесена к компетенции ру
ководящ его органа. Таким образом, пере
ход от  одной стадии к другой, по п.ічну 
Баруха, является не естественным и не 
вызывающим никаких препятствий пере
ходом из одного состояния в другое или 
от одного действия к другому, а ставчт-ч 
в зависимость от усмотрения и произвола 
тех, к то  будет стоять во главе данного
дела. Смешно говорить о стадиях, когаа
все дело  сводится к тому, чтобы выпол
нять ту  или другую  задачу в какой-то 
очередности, определяемой самим физиче
ским и материальным существом дела.
Рассуж дая так, как рассуж дал  вчера
г. Л лойд  пс поводу стадий, можно бы ло бы 
сказать , что принятие, например, пищи за 
завтраком  состоят н з ряда стадий, и на
считать немало таких стадий, начиная от 
того, когда будет накры т стол, и кончая 
тем. когда будет с’едено  последнее блюдо.

Все излож енные выше соображ ения нам 
представляю тся достаточными для того, 
чтобы не оставалось никакого сомнения не 
только в том, что между С С С Р, с одной 
стороны, и СШ А, Англией и Ф ранцией,— с 
Другой, имеются различные взгляды  на ме
тоды и решение общих целей, как говорит
ся в меморандуме, но и что эти  так  назы 
ваемы е «общие цели» являю тся далеко  не 
общими и дал еко  не совпадаю щ ими. Надо 
отдать себе ясный отчет в создавш емся по
ложении. Н уж но ещ е поработать и много 
поработать над тем, чтобы действительно 
эти «обшие цели» были бы общими, были 
бы совпадаю щ ими.

Мы не теряем надежду на то, что это 
можно будет сделать в течение нашей 
дальнейш ей упорной и терпеливой работы.

Защ и щ ая наше предложение, чтобы Ге
неральная А ссамблея об’явила о  безуслов
ном запрещ ении атомного оруж ия и уста
новлении меж дународного контроля, мы 
указы вали на то исключительное мораль
но-политическое значение, которое имело 
бы такое постановление Генеральной Ас
самблеи. Мы долж ны  это подчеркнуть и 
сейчас. Такое постановление Генеральной 
Ассамблеи не будет ни клочком бумаги, 
как  дум аю т некоторые, ни пустой фразой, 
ни обманом. Оно не м ож ет быть ни тем, 
нк другим, ни третьим, потому что оно 
отвечает сокровенным стремлениям мил
лионных народных масс и об’ективно мо
ж ет, долж но и будет служ ить устранению 
или, по крайней мере, ослаблению  напря
ж ения в международных отношениях, бу
дет  служ ить делу мира, будет направлено 
против поджигателей войны и политики 
г.оенных авантю р.

Второе разногласие, разделяю щ ее пра
вительства СШ А, Англии и Ф ранции от 
С С С Р, касается вопроса о сокращ ении 
вооружений и вооруженных сил. П редло
жение СС С Р сводится к тому, чтобы пять 
д ер ж ав  — СШ А, Англия, Ф ранция, К и
тай и С ССР —  в течение одного года со
кратили все свои вооруженные силы и во
оруж ения на одну треть. Это предложение 
такж е встречает возраж ение со стороны 
указанны х трех держ ав. Но нужно ска 
зать , что и в этом случае мы не можем 
признать мотивировку этого возраж ения 
сколько-нибудь удовлетворительной. В с а 
мом деле, нам говорят, что такое со кр а
щение не мож ет рассм атриваться как  со
кращ ение, содействую щее миру, если не 
будет известно, какую  вооруженную  мощь 
сокращ аю т великие держ авы  и до какого 
уровня они намерены довести такое сокра
щение. Что касается уровня, то  об этом мы 
уж е говорили достаточно подробно. В двух# 
словах можно напомнить о самом суще-

(Оюончание см. на 4-й стр.).



О сокращении вооружений, запрещении атомного 
оружия и о международном контроле

Речь А. Я. Вышинского в Политическом комитете 12 декабря 1951 года
г ѵ ѵ п ш іл н ы р        ч -  — .Г.-О К О Н Ч А Н И Е

•о твето м  в этом вопросе. Это о том, что 
инициаторы этого предложения об уровне 
до  сих вор не смогли ничего внятного ска 
за ть  о тех принципах, которые должны 
определять сущ ность этого уровня. П опыт
к а , которую сделал здесь г. Ачесон в свое 
врем я, как это я уже об’яснял прошлый 
р аз , не м ож ет быть признана сколько-ни
будь удовлетворительной. Взяв за  основу 
величину территории страны и количество 
•населения, г. Ачесон считал, что это имен
но и долж но служ ить критерием для  оп
ределения уровня. Чем больше страна, чем 
больш е население, — тем больше это госу
дар ство  долж но иметь и вооружений, и 
вооруженных сил. Но г. Ачесон добавил, 
«.то все ж е  долж ен быть установлен ка
кой-то крайний предел, какой-то потолок, 
вы ш е которого не долж ен подниматься 
втот уровень. Но это означает, что коли
чество вооружений и вооруженных сил 
при применении такого принципа, который 
выдвинул г-н Ачесон в качестве крите
рия, и при применен*™ того уровня, о ко
тором говорил в прошлый раз представи
тель Соединенных Ш татов Америки, не 
будет соответствовать ни разм ерам  стр а 
ны, ни разм ерам  населения. С праш ивается 
•— что же остается от этого так назы вае
мого уровня? Кроме того, если исходить 
из так назы ваемого уровня, как это уже и 
подтвердили представители Ф ранции, Ан
глия и СШ А на совещании заместителей 
четырех министров иностранных дел в П а
риж е, то весь вопрос может свестись, в 
конце концов, не к сокращ ению, а к уве
личению  вооружений. С праш ивается — что 
стоит в таком случае этот уровень и вся 
вта  затея с так  называемым сокращ ением 
вооруженных сил, когда никакого сокра
щ ения вооруженных сил может и не по
лучиться.

Второй вопрос, поставленный предста
вителем Англии, касается необходимости 
зн ать  разм еры  вооруженных сил и воору
жений каж дой страны. Этот вопрос такж е 
был уж е достаточно объяснен, когда мы 
■указывали на то, что при наличии согла
сия с предлагаемы м Советским Союзом 
сокращ ением все данны е о  вооруженных 
силах и вооружениях будут тотчас ж е по
ложены на стол. Это видно из 7-го пунк
т а  поправок С С С Р, в которых говорится о 
том, что все государства немедленно и во 
всяком случае не позж е, чем через месяц 
после принятия Генеральной Ассамблеей 
постановления о запрещении атомного ор у 
ж ия и сокращ ении вооружений и воору
ж енных сил, долж ны  представить м еж ду
народному контрольному органу полные 
данны е о своих вооруженных силах и всех 
видах вооружений, включая атомное ор у 
ж ие, по состоянию  на момент принятия 
указанны х постановлений.

Если действительно правительства СШ А, 
Англии и Ф ранции интересуются точными 
данными о  вооружениях и вооруженных 
силах С С С Р, то вот вам прямой путь к 
получению этих данных. В таком случае 
г. Л лойду, как  и представителям двух дру
гих держ ав, от  имени которых здесь вы
ступал г. Л лойд, не будет никакой нужды 
пользоваться сведениями, которые он сам 
вдесь об’явил не вполне точными, или, как 
я сказал  бы, вовсе неточными.

Ч то же остается в  таксы случае о т  воз
ражений против советского предлож ения о 
сокращ ении пятью великими держ авами 
вооружений и вооруженных сил на одну 
треть? Ничего, кроме разве того, что т а 
кое сокращ ение не создаст «равновесия 
сил» и оставит в прежнем виде якобы во
енное превосходство Советского Союза. 
Н о ведь если Л лойд пользуется неточны
ми данными, как он сам признал, о  воору
жениях и вооруженных силах Советского 
Союза, то к ак  он м ож ет говорить относи
тельно  военного превосходства СССР, ко
торое, конечно, определяется данными о 
вооружениях и вооруженных силах, и без 
наличия каковы х данных нельзя сѵдить о 
военной моіци того или иного государ
ства?

Ив выступлений представителей ОША, 
Англии и Ф ранвди видно, что в основе 
их позиции в этом вопросе леж ит теория

так  называемого равновесия сил. Но эта 
теория некогда, не служ ила делу мира. 
Больш е того, * никогда не удавалось до 
сих пор добиться осуществления так назы
ваемого «равновесия сил».

Известмо, что, например, так называемое 
равновесие сил на Дальнем Востоке, обус
ловленное Вашингтонской конференцией 
1921— 22 гг. по ограничению морских во

оружений, явилось образцом полной 
неустойчивости как рае в той области, где 
пытались осуществить равновесие и устой
чивость положения. В действительности 
Вашингтонское соглашение не только не 
обеопеч-нло на Дальнем Востоке «равно
весия сил», но закрепило монопольное гос
подство Японии в Ю жной Маньчжурии и 
создало  ч ія  Японии важные стратегиче
ские гарантии на случай войны, чем и не 
преминула воспользоваться Япония во вре
мя второй мировой войны, опрокинувшей 
вверх дном, по замечательному выражению 
главы Советского правительства И. В. 
Сталина, всю эту систему послевоенного 
мирного режима.

Припоминается не лишенный остроумия 
вопрос одного из английских политических 
деятелей  о том. как возможно сбаланси
ровать потребности морской державы, по
добной Англии, с  потребностями сухопут
ной державы, подобной Советскому Союзу 
Как можно, говорилось в этом вопросе, 
соразмерить пехотные дивизии с атомными 
бомбами или эскадрильями тяжелых бом- 
баодировшиков. как *к>жно сравнить реак. 
пивные самолеты с самолетами с поршне
выми двигателями или современные под
водные лодки с довоенными подводными 
лодками?

И вот. игнорируя все уроки истории, 
все факты совсем недавнего прошлого, иг
норируя все ѵпоки развязанной гитлеров
ской Германией, милитаристской Японией 
и фашистской Италией второй мировой 
вопны, но зато почтительно вспоминал 
впеднѵю для деля мира практику Лити 
Наций, пытаются теперь свернуть О рга
низацию Объединенных Наций на уже из
вестный своими гибельными последствиями 
путь укрепления мира при помощи так на
зываемого «равіювеоия сил*.

Советский Союз по этому пути не пой
дет. Советский Союз призывает не итпи по 
этому пути и Организацию Соединенных 
Наций, если она не намерена разделить 
судьбу печальной памяти Лиги Наций.

В меморандуме указывается на то, что 
мысль о  созыве Всемирной конференции 
всех государств по сокращ ению  вооруже
ний разделяется, невидимому, всеми, но 
что в этом вопросе имеются существенные 
разногласия в отношении метода и срока 
созыва конференции. Это соответствует 
действительности, так  как такие разногла
сия имеют, к сожалению, место. Но эти 
разногласия далеко выходят за пределы 
метода и сроков.

Серьезно подходя к вопросу о созыве 
Всемирной конференции. Советский Союз 
предлагает Генеральной Ассамблее при
нять соответствую щ ее постановление в со
вершению ясных и недвусмысленных выра
жениях.

М етод созыва такой конференции—это 
решение Генеральной Ассамблеи с призы
вом к правительствам всех государств как 
членов ООН, так и не входящих в настоя- 
щ е время в ООН.

Срок—не позже 1 июня 1952 года.
Подготовка Всемирной конференции—ре- 

комвнаации Совету Безопасности в трех- 
месячный срок подготовить и представить 
практические предложения по проведению 
в ж изнь всего постановления Генеральной 
Ассамблеи, проект которого нами обсуж 
дается. и, следовательно, той части поста
новления, которая относится к созыву 
Всемирной конференции.

К аж ется ясно, и каж дый искренний сто
ронник Всемирной конференции должен 
был бы безоговорочно поддерж ать эти 
предложения. Однако три правительства— 
СШ А, Англии и Франции — предлагают 
другой метод. Они ограничиваются лишь 
заявлением  от имени Генеральной Ассам

блеи о том, что такая  конференция дол ж 
на быть созвана, причем не указываю т 
срока, даж е приблизительного, для созыва 
такой конференции. Они ограничиваются 
указанием на то, что эта конференция 
долж на бы ть созвана тогда, когда работа 
комитета 12-ти достигнет такой стадии, 
при которой, по мнению комитета, какая- 
либо из частей ее программы будет гото
ва для  представления правительствам, и, 
следовательно, можно будет созвать кон
ференцию. Таким образом, и в этом слу
чае, все дело сводятся к платоническим 
пожеланиям, не связывается ни с какими 
практическими мероприятиями, а поэтому 
имеет весьма мало значения, если не ска
зать—^никакого значения.

Д остаточно сравнить эти два предлож е
ния, чтобы стала ясной вся разница меж
ду «ими и чтобы не оставалось никакого 
сомнешия в том, что три правительства в 
действительности вовсе не озабочены созы
вом Всемирной конференции по сокращ е
нию вооружений, а, следовательно, и тем, 
чгобьі сокращение вооружений и воору
женных сил бы ло па самом деле осущ е
ствлено я  притом в самом непродолж и
тельном времени. М ежду тем, именно это
го и требуют интересы мира, интересы 
всех миролюбивых народов.

Я остановился достаточно пространно,— 
к сожалению больше, чем я бы хотел.— 
только на важнейш их вопросах, вызываю , 
щих разногласия между СССР, с одной 
стороны, и тремя держ авами, с другой сто
роны. Я это сделал исключительно для 
того, чтобы показать, насколько важны эти 
разногласия, определяемые политикой, с 
одной стороны, Советского Союза, и, с 
л т ѵ т й  стоооніы. политикой трех держав— 
США, Англии и Ф ранции.—по данному во
просу, т. е. о  запрещении атомного ору
ж ия, установлении международного кон
троля и сокращении вооружений и воору
женных сил.

Устранение этих разногласий имеет 
огромное значение в важном деле уничто
жения напряжения в международных о т 
ношениях, в деле улучшения этих отно
шений.

В подкомитете мы добились некоторых 
важных решений. Д аж е то. что здесь на
зы вается и в  меморандуме отмечается, как 
«второстепенные решения», несмотря на 
свою второетепениость, имеет важное зна
чение. К аждый шаг. который устраняет 
между нами разногласия, пусть сейчас по 
второстепенным вопросам, окры ляет нас 
надеждой на то, что следую щ ий шаг мо
ж ет устранить разногласия по более важ 
ным вопросам. А мы к этому стремимся, 
мы этого хотим, мы этого добиваемся.

В подкомитете добились некоторых важ 
ных решений, в частности, решения об 
об’единении комиссий, о составе об’еди- 
ненной комиссии, о членстве, о  процедуре 
ее работы, уточнили вопросы о  голосова
нии, о  «вето»; по всем этим вопросам до
стигли согласия. Я думаю, что это под
твердят мои соседи справа.

Е два ли необходимо подчеркивать, на
сколько все это важно для дела мира, 
для  блага народов, требующих от О рга
низации Об’единенных Наций активных н 
решительных мер для прекращения беш е
ной гонки вооружений, затягивающей пет
лю  на шее тех государств, которые идут 
по этому пути,— гонки вооружений, погло
щ ающей огромные средства и силы для 
подготовки новой мировой войны, вместо 
того, чтобы эти средства и силы были 
использованы для улучшения экономиче
ского положения населения, страдаю щ его 
от  этой гонки вооружений, изнемогающего 
под бременем военных бю дж етов в госу
дарствах атлантического лагеря.

П еред  Организацией Об’единенных Н а
ций стоит громадная задача — безусловно 
запретить атомное оружие, сократить во
оруж ение и вооруженные силы и установить 
строгий международный контроль. Мы дол
жны продолжить эту работу, работу в 
этом направлении, и использовать все воз
можности, которые предоставляю тся для 
решения указанной выше задачи в интере
сах укрепления мира, в интересах всех ми
ролюбивых народов.

В Политическом комитете 
Генеральной Ассамблеи ООН

П А РИ Ж , 12 декабря. (Спец. корр. ТАСС). 
Сегодня в Политическом комитете Гене
ральной Ассамблеи продолжалось обсуж
дение проекта резолюции трех держ ав 
(США, Великобритании и Ф ранции), фигу
рирующего в повестке дня под названием 
«Регулирование, ограничение и сбаланси
рованное сокращение всех вооруженных 
сел и всех вооружений», и поправок к 
этому проекту, внесенных делегацией 
СССР.

С большим вниманием делегации 60 
стран, представленных в комитете, гости и 
журналисты, заполнившие зал комитета, 
выслушали большую речь главы делега
ции С ССР А. Я. Вышинского, в которой 
он подвел итоги работы подкомитета в со
ставе представителей СССР, США, Вели
кобритании и Франции, созданного для 
того, чтобы выработать предложения по 
обсуж даемому вопросу на взаимнонрием- 
лемой основе.

Вышинский отметил, что работа подко
митета дала  известные положительные ре
зультаты , устранив некоторые разногласия 
по сравнительно второстепенным вопросам. 
О днако остались по существу нетронутыми 
разногласия между СССР, с одной сторо
ны, и СШ А, Англией и Францией, с дру
гой, в весьма важных вопросах, решения 
которых ждут народы всего мира.

Глава делегации СССР вскрыл в своем 
выступлении полную несостоятельность 
доводов, которыми делегации США, Анг
лии и Франции стремятся оправдать свой 
отказ от  запрещения атомного оружия и 
установления строгого международного 
контроля над этим запрещением. Вышин
ский показал далее в своем выступлении, 
что за  сопротивлением трех держ ав приня

тию советского предложения о сокращении 
вооружений и вооруженных сил пяти ве
ликих держ ав на одну треть в течение од
ного года кроется стремление этих держ ав 
продолжать гонку вооружений. Этим и 
объясняется их фактическое нежелание 
созвать Всемирную конференцию по со
кращению вооружений. Хотя в предложе
ниях трех держ ав и упоминается о такой 
конференции, однако все дело сводится к 
платоническим пожеланиям и не связы 
вается с какими-либо практическими меро
приятиями.

Глубокий анализ советских предлож е
ний и предложений, содержащихся в про
екте резолюции трех держ ав, проделанный 
делегатом СССР, сравнение этих предло
жений и критика аргументации, которой 
пользуются представители США, Англии и 
Франции для зашиты своей позиции, еще 
рйз показали, что только реализация со
ветских предложений может на деле из
бавить народы всех стран от угрозы вой
ны. обеспечить безопасность и мирное со
трудничество между народами.

После Вышинского взял слово делегат 
Ф ранции Ж ю ль Мок. Его выступление 
представляло собой очередное повторение 
всех тех несостоятельных доводов, кото
рыми делегации трех держ ав пытаются 
оправдать свою позицию, противоречащую 
интересам сохранения мира. Мок заявил, 
«то делегации трех держ ав  внесут в свой 
проект резолюции некоторые поправки в 
соответствии с соглашением, достигнутым 
в подкомитете по ряду пунктов.

Ввиду того, что больше не было орато
ров. записавш ихся в прениях, председатель 
об’явил, что следующее заседание состоит
ся завтра, 13 декабря.

С о б ы т и я  в  К о р е е

С О О БЩ ЕН И Е ГЛАВНОГО КОМ АНДОВАНИЯ Н А РО Д Н О Й  АРМИИ

П Х ЕН ЬЯ Н , 12 декабря. (ТАСС). Г лав
ное командование Народной армии Корей
ской Народно-Демократической Республи
ки сегодня сообщило, что соединения Н а
родной армии в тесном взаимодействия с 
частями китайских народных добровольцев 
продолж аю т вести оборонительные бои на 
прежних рубежах, нанося потери америка
но-английским агрессивным войскам и ли- 
сынмановской армии.

На восточном фронте огнем Народной 
армии уничтожены 2 роты американских

7-й дивизии и 1-й дивизии морской пехоты, 
предпринявших атаки на отдельные в аж 
ные высоты.

Н а центральном и западном фронтах 
особых изменений не произошло.

Сегодня зенитные части Народной ар 
мии и отряды стрелков— охотников за вр а
жескими самолетами сбили 2 самолета из 
числа самолетов противника, совершавших 
бомбардировку и пулеметный обстрел мир
ного населения на восточном и западном 
побережьях.

Прибытие в Лхасу новых частей Народно-освободительной армии
П Е К И Н , 11 декабря (ТАСС). По сооб

щению корреспондента агентства Синьхуа, 
1 декабря войска Народно-освободительной 
армии, находящ иеся под командованием 
генерала Ф ань М ина, прибыли в Л хасу и 
присоединились к войскам генералов 
Чж ан Го-хуа и Тань Куань-саня, прибыв
шим сюда ранее. Их переход из Северо- 
Западного Китая был трудным. Они про

шли тысячи километров через горные рай
оны и степи.

В окрестностях Л хасы  войска были во
сторженно встречены жителями города н 
местными властями.

В тот же день генерал Чж ан Го-хуа ус
троил прием в честь командиров частей 
Народно-освободительной армии, прибыв
ших из Северо-Западного Китая.

Возвращение в Лхасу лиц из окружения панчен-ламы
П Е К И Н , 12 декабря. (ТА С С ). Коррес

пондент агентства Синьхуа сообщ ает из 
Л хасы , что 1 декабря туда возвратились 
200 человек из окружения паичен-ламы — 
представителей высших духовных н граж 
данских учреждений тибетцев в провинции 
Цинхай, которые в течение последних 
28 лет находились за пределами Тибета. 
Прибывшие были тепло встречены пред
ставителями Народно-освободительной ар 

мии в Тибете, представителями местного 
тибетского правительства, монахами, ж ите
лями города.

2 декабря командующий частями Н арод 
но-освободительной армии в Тибете гене 
рал Чж ан Го-хуа и генерал Тань Куань 
езнь устроили прием в честь прибывших.

На приеме были провозглашены здрави 
пы в честь М ао Ц зе-дуна, далай-ламы  и 
панчен-ламы.

Преследование коммунистов в СШЯ
Н ЬЮ -Й О РК . 11 декабря. (ТАСС). З а к о 

нодательное собрание ш тата Пеиоильвавия 
приняло закон, запрещ аю щ ий деятельность 
коммунистической партии.

Закон, одобренный обеими палатами з а 
конодательного собрания ш тата, запрета- 
членство в коммунистической партии и 
предусматривает максимальное наказание 
—20 лет  тюремного заключения и ш траф 
в 20 тыс. долларов за «участие в револю
ционной деятельности компартии». Этот 
закон такж е требует «присяги лойяльно-

Т б и л и с и
го р о д с к а я  хроника

Н овый к о р е й с к и й  
х у д о ж е с т в е н н ы й  ф ильм  

„ Ю н ы е  п а р т и з а н ы 44
На экранах кинотеатров Тбилиси демон- 

стрируется новый корейский художествен' 
ный фильм «Юные партизаны*, п р о е з д  
ства Корейской государственной киностѵ' 
дни.

Ка.ртпта показывает, как корейские юно- 
ши и девушки вместе со всем корейским 
народом ведут борьбу против америкзнскиг 
агрессоров « и х  лисы ч.ч яновских пособии 
ков. Па Международном кинофестивале а 
Карловых Варах картина была удостоена 
«Премии борьбы за свободу*.

Фильм поставлен режиссером Юн Ей г? 
по сценарию Юн Д у Хен.

сти» от всех лиц, находящихся на госу 
дарственной службе, включая лиц, зани 
маюших выборные посты, и школьных
учителей.

«Конгресс борьбы за  гражданские пра 
ва» выступил с осуждением этого закона, 
назваё его «следствием закона Смита, лик. 
видировавшего свободу слова, и результа
том антикоммунистической истерии, р аз
жигаемой поджигателями войны в Вашинг
тоне и Пенсильвании».

П О  Г О Р О Д У
•  Сегодня, в 8 часов вечера, в Инститѵ 

те усовершенствования врачей (ул. Луна
чарского, 12) состоится пленум Научна 
медицинского совета Министерства здраво 
охранения Грузинской ССР, посвящепный 
вопросам внедрения физиолопическего уче- 
ния И. П. П авлова в теоретическую н 
практическую медицину.

•  Вышел третий номер ежемесячного лд. 
тера ту рно-художественного журнала « Д ^  
ша».

•  Новые трансформаторные киоски ѵсга. 
новил ТУЭС для улучшения снабжения 
электрической энергией отдаленных райо
нов города.

•  Очередной номер киножурнала «Со. 
ветская Грузия» (35) выпущен на экра«ц 
кинотеатров города.

•  VI том Большой Советской Энцикло
педии получил магазин подписных изданий 
«Сакцигни*.

•  Магазин треста Груэмясонром открыл
ся в новом помещении «а колхозном рьи». 
ке Киоовского района.

•  7.000 посетителей побывало на выстав- 
ке картин художника Гиго Габашвили.

•  200.000 корней рассады цветов и де
коративных растений выращиваются в 
оранжереях парка культуры ' и отдыха 
имени Орджоникидзе.

•  Новые лампионы на металлических 
опорах установлены на проспекте Руста
вели, у здания Государственного музея.

•  Диспут о новых постановках театра 
санкультуры проводит сегодня, в 8 часов 
вечера, в помещении театра (проспект Пле
ханова, №  101) Грузинское театральное 
общество.

•  Консультацию по вопросам торговли 
н-ачал проводить Дом культуры профсою
за работников государственной торговли я 
общественного питания.

•  Закончились городские командные со
ревнования в стрельбе из малокалиберной 
винтовки на первенство добровольного 
с п о р т и в н о г о  общества «Энеогия». На п е р 
вое место вышел коллектив Гидроэнерго
проекта.

Сегодня в газете 
, ,Комунист и**

Первая страница: Художественное твор 
чество народа (П ередовая статья «Прав
ды»— 13 декабря).

На строительстве Булачаурского водопро 
вода— Горячие дни. Досрочно выполнен 
годовой план.

Всесоюзный массовый конкурс лыжни
ков. XIX первенство СС С Р по шахматам.
_ Вторая страница: Партийная жизнь -

Колхоз отстает, первичная партийная орга. 
низация слабо работает.

На экономические темы—Ш ире внедрять 
в производство прогрессивные технические 
нормы.

М. Нарсия.—Лучш е обслуживать поку 
пателей. улучш ать советскую торговлю.

Передовые бригады швейников. Наруша 
ютея агрономические сроки работ.

Третья страница: Ш естая сессия Гене
ральной Ассамблеи ООН. Речь товарища 
А. Я. Вышинского в Политическом комите. 
те 12 декабря 1951 года о сокращении во
оружений, запрещении атомного оружия и 
о  международном контроле.

Четвертая страница: Ш естая сессия Ге 
неральной Ассамблеи ООН. Иностранная 
информация.

Редактор Н. В. ПАВЧИНСКИЙ.
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ГО С У Д А РС Т В Е Н Н Ы Й  А РМ Я Н С К И Й  
Д РА М А Т И Ч Е С К И Й  ТЕА ТР

15 д е к а б р я  
я 16 декабря утром и вечером

Н овы й сп ек так л ь  \ П. КПДЖВОРЯН (по Шчрааиэаде)

ІАР Т И С Т
ирама в 4 действ.

Постановка—Г. УМИКЯРТА 
Художник —М. К И Р А КОСЯН 
Музыка— Г. ШАХБАГЯНА
Начало спектаклей утром в 12 час. 

в вечером в 8  час. 
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§  Т Б И Л И С С К О М У

І А В ТО РЕМ О НТНО М У ЗАВОДУ !  '1 .  Сметные машины
= М и н и с т е р с т в а  а в т о м о б и л ь н о г о  |  |
і  т р а н с п о р т а  Г р у зи н с к и й  С С Р  |  /

і  / 2 .  Пишущие машины и арифмо-

^  ^  Н ачало в 8 ч. ВО м. веч (время местное)^ 
? /< Билеты продаются
4 \̂\ХѴЧХ\\\\ѴѴѴѴѴѴѴ\ѴѴѴ і\ХѴХѴ\ѴѴѴ\\\\ХѴѴ

и пастбища Северо-> =

Т Б И Л И С С К И Й

Ф И Р М Е Н Н Ы Й  М А Г А З И Н  
„ГЛ А В М А Ш П РИ Б О РС Б Ы Г-а

ПРИНИМАЕТ НА РЕМ ОНТ

(фактурные, бухгалтерские, 
лительные, суммирующие)

ТРЕБУЮТСЯ РАБОЧИЕ:
т о к а р и , с т р о г а л ь щ и к и , ш л и ф о в а л ь - |  '/ 

\ щ нкн, м е д н и к и -р а д н а т о р щ и к и , п л о т - |  /

—- СИСИ I о ■- — к л ^
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---------------------------------- 5* /  О ф и ц и а л ь н ы е  ог
у / н ы й  член Академии наук Грузинской СХР 

^  профессор, доктор Кецховепи Н. Н
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ін а  республиканскую газету!

С0ВЕТАКАН 
В Р А С Т А Н "

на 1952 год

СЕГОДНЯ В Т Е А Т Р А Х :
Т еатр  о п е р ы  и балета—« П и к о вая  дама» 

(6 аб.); театр  и м ен и  М а р д ж а н и ш в и л и —«12-я 
н о ч ь » : те атр  и м е н и  Грибоедова  — «На той 
сто р о н е»  (И  аб.); те а тр  м узко м е д и и  -  
« В стр еч а  н а  д а ч е »  (4 аб.); грузинский 
ТЮ З— «О лений р о д н и к»  (в 10 ч., 22 аб 
кл у б . им . Д зер ж и н ск о го ); го с ц и р к —большое 
ц и р к о в о е  п р ед с т а в л е н и е .

П Р О ГР А М М А  П Е Р Е Д А Ч  ГРУЗИНСКОГО 
КО М И ТЕТА Р А Д И О И Н Ф О Р М А Ц И И  

на  15 д е ка б ря
ГНа в о л н а х  1 .224 и 5 9 .5 2  м е тр а ).
—г р у з и н с к и е  н а р о д н ы е  п ес н и . 11.45— 

ф о р т е п и а н н а я  м у з ы к а . 17.15—а р и и  и з опер 
17.40—п е р е д а ч а  д л я  ш к о л ь н и к о в . 18.15 — 
с и м ф о н и ч е с к а я  м у зы к а . 19.15 — концерт

ѵ ххѵ чхѵ ч х х ч х ѵ ч х х ѵ ч х х ч х х ѵ ьѵ ч х ѵ х ѵ ѵ ѵ ѵ ч х ѵ ч л ^ і ^  О ф и ц и а л ь н ы е  о п п о н ен ты : д е й с т в н т е л ь  

] тѵою - ГИ 1 [
Г Р У З О Т Д Е Л Е Н И Я  

|  ХУДОЖЕСТВЕННОГО ФОНДА СССР 

ВЫПУСКАЕТ СКУЛЬПТУРНЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ для ОФОРМЛЕНИЯ 
ПДРКОВ И РЯЗНЫЕ ЯР^ИТЕК- $ 

ТУРНЫЕ ДЕТЯЛИ. -•

метры , и м е ет  з а п а с н ы е  ч а с т и  к 
эти м  м аш и н ам  и  З А К Л Ю Ч А Е Т  
Д О Г О В О Р Ы  н а  1 9 5 2  го д  н а  их 
о б с л у ж и в а н и е .

/  ^  О б р а щ а т ь с я : Т б и л и си , Т е х н и ч е с к а я ,  № 6 , /  
/  й  т е л .  3 -4 1  82 - 2
< *  _______

I I

- н и к и - с т о л я р ы ,  с л е с а р и  по р е м о н т у  = *
1  о б о р у д о в а н и я ,  с в а р щ и к и ,  ж е с т я н щ и - |  *  у
~ к и  г р у з ч и к и  и п о д с о б н ы е  р а б о ч и е ,  = ^ Д я я  з а к л ю ч ен и я  д о го в о р о в , в ы з о в а  м е х а -  г  

ш о ф е р а - о б к а т ч и к и .  §  ^  н и к о в  о б р а щ а т ь с я  п о  а д р есу : у л . Л е с е - ^
яидзе, № 4, т е л . 3 -9 7 -6 3 . ✓

Д и р е к ц и я .  /

=  гр. К Е В Х И Ш В И Л И  М а ри я  В асильевна ,

= п р о ж и в а ю щ а я  в г. Т е л а в и , п о  К и ров ск ой
і  у л ..  5 , в о з б у ж д а е т  д е л о  о  р а з в о д е  с  гр.

І  Адрес: Т б и л и с и ,  Г р м а-Г еле, ул  М е х а н и - | КАРАУлаШ В И Л И  М и х а и л о м  Г е ор ги е ви че м ,
з а и и и . № 1 , о т и л  к а д р о в  = п р о ж и в а ю щ и м  т а м  ж е . Д ело  б у д е т  р аесм о т-

^ тр а м в а  . . |  ^  в  В ер х о в н о м  с у д е  Г р у зи н ск о й  ССР по
Д и р е к ц и я .  |

^ ■ і і ін і і і і і і і і і і і і іи іц і іи і і і іи і і і і і і і і і і і і і і і іч н ч і і і і і і ім н н іі і і і і і і іи і і

ш о ф е р а -
П о  а т и м  ж е  с п е ц и а л ь н о с т я м  п р и н и 
м а ю т с я  у ч е н и к и  н а  и н д и в и д у а л ь н о е  

о б у ч е н и е .
З а  п ер и о д  о б у ч ен и я  у ч ен и к и  о б е с п е 
ч и в а ю т с я  а а р п п а т о й . С-рок о б у ч е н и я  
о т  2  д о  4  м е с я ц е в . Н а  о б у ч е н и е  п р и 

н и м а ю т с я  л и ц а  о т  15 до 45 л е т .

АЧХХХЧѴЛХЧХѴХХ\ХХХ\\ХХЧХ\\ХХХѴ\ХЭЛХ\\\

Р П  П  П I к а б и н .,  х о р о ш , ф и р м ы  и  т о н а  II П Л Ь п р о д а е т с я  с р о ч н о . Вид. с  9  ч. 
д о  1 ч . д н я  и с  7  ч. в е ч . А др .: ул . Нино- 
ш в и л и , 45-6. в т о р о й  этаж .

Д е й с т в и т е л ь н ы й  чл ен  А кад ем и и  н ау  
Г р у зи н ск о й  С С Р  п р о ф е сс о р , д о к то р  
Сосмовский Д . И ., д о ц е н т , к ан д и д ат  
б и о л о ги ч е с к и х  н ау к  Наруцришвипи Ш.

С  д и с с е р т а ц и е й  м о ж н о  о з н а к о м и т ь с я  в і  
б и б л и о т е к е  и н с т и т у т а . »

*2  хххххх хххххххххххххчхххѵ ххѵ хххѵ хххѵ хѵ ххх 
Гр. ЕРО Ф ЕЕВ А н а то л и й  П е тр ови ч , п р о ж и 

в а ю щ и й  п о  Б р и г ад и р н о й  у л ., 30, в о з б у ж 
д а е т  д е л о  о  р а зв о д е  с  гр . М Е Щ Е Р Я КО В О Й  
Н и н о й  Я ко в л е в н о й , п р о ж и в а ю щ е й  п о  ул . 
В ах у ш ти , 11. Д ело  п о д л еж и т  р а сс м о т р е н и ю  
в н а р с у д е  4-го у ч а с т к а  С тал и н с к о го  р а й о н а  
гор . Т б и л и си .

х о р о ш , ф и р м ы  и  т о н а  и с та 
р и н . з е р к а л ь н .  ш к а ф  СРОЧНО 

п р о д а ю тс я . Вид. е ж ед н .—у л . Г у р а м и ш в и л и . 
№  8 , вх о д  с о  д в о р а . С пр. Д геб у ад зе .

Пианино

1-й и н с т ан ц и и .

П пппаотпа буфет нрвся• дерева Ул111)11 Д  и С I и П Ц и л к а н а . 3 . в х о д  с о  д в о р а . 
1-й э т а ж . кв . П а п и н а ш в и л и . В ид. ц ел ы й  
д е н ь .

С о тр у д н и к и  к а ф е д р ы  « А в т о т р а к т о р ы  и 
а в т о т р а к т о р н ы е  д в и га т е л и »  Г о с у д а р ст в ен 
н о го  п о л и т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у т а  в ы р а 
ж а ю т  с о б о л е з н о в а н и е  Д. В. П етр и а ш в и л и  

п о  с л у ч а ю  с м е р ти  е г о  о тц а  
Веньямина Захарьевича Петриаш вили.

С о тр у д н и к и  к а ф е д р ы  х и р у р г и ч е с к о й  сто 
м ато л о ги и  М ед и н сти ту та  и с т о м ат о л о ги 
ч е с к о й  б о л ь н и ц ы  в ы р а ж а ю т  с о б о л езн о 
в а н и е  Г. И. Г а с п а р я н у  п о с л у ч а ю  с м е р т и  

е г о  о тц а  
Ивана Артемьевича Гаспаряна.

С. М. И ш х ан о в  и К. С. Ц и м ак у р и д з е  с 
с е м ь я м и  в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а н и е  Е. И. 

Ч е р к е зи я  по с л у ч а ю  с м е р ти  е го  о тц а  
И л л а р и о на  А н т о н о в и ч а  Чериезия.

Г. К о п а л ей ш в и л и , Ш. Л е б а н и д зе , И. Кик- 
н а д з е , А. Л а п и а ш в и л и , М. К в и р к в е л и я , 
Н. Г ел аш в и л и , О. С о к о л о ва , О. Р е зн и к о 
в а . 3 . Б и ц к и н а ш в и л и . Д. Б у тк о в с к и й  вы 
р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а н и е  то в . Г. В. Р об и - 
т а ш в и л и  п о  с л у ч а ю  с м е р т и  е г о  м а т ер и  

Т а м ар ы  И в а н о вн ы  Робиташвили.

П. Я. А м а ш у к е л и -Л о р д к и п а н и д зе , О. Д. 
Л о р д к и п а н и д зе , М. П. Л о р д к и п а н и д зе  с  
с ы н о в ь я м и , М. А. Л о р д к и п а н и д зе  с  д о 
ч е р ь ю  и з в е щ а ю т , что  16 д е к а б р я , в 2  ч. 
д н я , н а  к л а д б и щ е  в  В ак е , н а  м о ги л е  м у 
ж а . о тц а , б р а т а , д е в е р я  и д яд и , д о к т о р а  

Д авида  П е тр о в и ч а  Лордкипанидзе  
со ст о и т ся  г р а ж д а н с к а я  п ан и х и д а .

« Г р у зи н ск ая  к а м е р н а я  м у з ы к а » . 2 1 .3 0 —бесе
д а  « С о ц и а л и с т и ч е с к а я  индустриали заци я 
с т р а н  н ар о д н о й  д е м о к р а т и и » . 2 1 .5 0 —концерт 
м а с те р о в  и с к у с с т в . 22 .30—л и т е р а т у р н а я  пе 
р е д а ч а . 22.50—к о н ц е р т  и з п р о и зв е д ен и й  Бер
л и о з а . 00.05—о п е р е т о ч н а я  м у з ы к а .
•ІІІІІІМІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІНІІІІІІПІ

Г Р У З И Н С К А Я
(ГОСУДАРСТВЕННАЯ  ФИЛАРМОНИЯ

I  В Г Р У З И Н С К У Ю
1 ГОСУДАРСТВЕННУЮ КАПЕЛЛУ
Е В к а п е л л у  п р и н и м аю тся  м у ж ч и н ы  и жен
Е щ ины , и м е ю щ и е  м у з ы к а л ь н о е  о б р а з о в а н и е
Е З а я в л е н и я  п о д аю тся  в к а н ц ел яр и ю  ГрУ3'  
Е  го сф и л ар м о н и и  с  9  ч а с о в  у т р а  до 5  чае> 
Е  в еч ер а .
Е  А дрес: П л ех а н о в с к и й  п р ., 123 т е л . 3-61-30 
§  Д и р е к ц и я ,
йіііііііііііііііііініміііііііііііпііішніі іііііііііііі.піііііііііпі»||||>7

И. А., Е. И., М. А. М ан д ен о в ы  и С. И’ 
Е в а н гу л о в  и з в е щ а ю т , ч то  16 деісабря 
3 ч а с а  д н я , н а  П е тр о п а в л о в с к о м  кладби
щ е . н а  м о ги л е  ж е н ы , м а т е р и , невестки 

и с е с т р ы  
С оф ии И са а ко в н ы  М анденовой  

со ст о и т ся  г р а ж д а н с к а я  п ан и хи да-
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